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С ДНЕМ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ!

Поздравление ректора НГМУ профессора 
Игоря Олеговича Маринкина

9 мая — День Великой Победы над фашистской Германией. Это истинно наш, всенародный,
один из самых важных праздников в календаре памятных дат. Это День мира, согласия и отдания
памяти и уважения тем, кто, не щадя своей жизни, спасли мир от фашизма, героически отстояли
на полях сражений независимость Отчизны, самоотверженным трудом ковали оружие Победы,
подняли из руин и пепла родные города и села. Не было подвига выше, чем подвиг нашего сол%
дата, защитившего Родину от врага, спасшего мир от нацизма. 9 мая — поистине святой празд%
ник для каждого гражданина России.

Уважаемые ветераны, труженики тыла! Дорогие земляки и коллеги!
65 лет отделяют нас от победоносного дня 1945 года, дня, когда была подведена черта под

самой кровопролитной войной в истории человечества. С тех пор слово Победа мы пишем с
большой буквы, подчеркивая тем самым все величие подвига советского народа в битве с фа%
шизмом.

Для всех россиян День Победы — это действительно праздник со слезами на глазах. Уважа%
емые ветераны, как же дороги нам сегодня ваши слезы радости и гордости от победы, горечи и
тоски от потерь. Отдавая дань памяти погибшим фронтовикам, ушедшим из жизни ветеранам, че%
ствуя ныне здравствующих, мы понимаем: это благодаря их мужеству на передовой и героичес%
кому труду в тылу была сохранена свобода для нашей Родины. Это вы, уважаемые ветераны, от%
воевали мир на этой земле, ценой вашей крови оплачена жизнь наших детей.

9 мая тысячи наших земляков по традиции придут к памятникам и мемориалам, к Вечному ог%
ню, чтобы возложить цветы и постоять минуту в скорбном молчании в память о тех, кто навеки
остался на полях той Великой войны. Ветераны наденут свои ордена и медали, поднимут фронто%
вые сто граммов за Великую Победу. Очень важно, чтобы в этот день заслуженные поздравления
получили и те, кому возраст и болезни уже не позволяют принимать участие в торжествах. «Никто
не забыт» — этот девиз в канун 65–летия Победы мы обязаны наполнить реальными делами,
конкретной помощью, искренним вниманием к каждому ветерану.

От имени всех сотрудников НГМУ я хочу пожелать фронтовикам, вдовам погибших, тружени%
кам тыла бодрости духа, здоровья и оптимизма. Низкий вам поклон за мирное небо над головой,
за то, что ценой невероятных усилий вы смогли выстоять в той страшной войне и возродить из%
раненную страну. Пройдут годы, десятилетия, но память о Великой Победе будет храниться вечно.
9 Мая — праздник не только ветеранов, но и всех поколений россиян. Я уверен, что наши дети и
внуки будут так же горячо любить свою Родину, хранить традиции и неприкосновенность ее гра%
ниц и всегда помнить о великом подвиге своего народа.

С праздником вас,  дорогие ветераны!
О ветеранах НГМУ читайте на 9—16 стр.

Обращение к потомкам
Мы, фронтовики, вернулись, но вы, молодое поколение, должны свято помнить о погибших,

не вернувшихся с поля битвы. Мы остались живы. Мы — живые свидетели всех ужасов минув%
шей Великой Отечественной войны 1941–1945 гг.

Мы хотим попросить молодое поколение, чтобы ценили все то, что имеют в данное время.
Мы, бывшие фронтовики, передали эстафету нашей молодежи.

ПОМНИТЕ погибших, не вернувшихся с поля битвы, своей жизнью завоевавших для вас сча%
стье, мир, солнце без туч, небо без пикирующих самолетов.

ПОМНИТЕ и цените мир, завоеванный поколением, не щадящим себя, поколением, видав%
шим ужасы войны, кровь и смерть.

ПОМНИТЕ и преклоняйтесь перед могилами и памятниками людей, отдавших за ваше сча%
стье, свободу самое ценное — жизнь.

ПОМНИТЕ — это ваши бабушки и дедушки умирали тогда, когда все цвело в садах, ликовала
природа, пели шальные соловьи, тревожа солдатские души и напоминая о молодости. Но нужно
было идти вперед, отвоевывать свою территорию, поруганную врагом. И шли, умирая и оставляя
после себя безымянные бугорки.

ПОМНИТЕ колокольный звон Бухенвальда и Хатыни. Будьте честными, трудолюбивыми и не
живите только для себя — живите для общества.

ПОМНИТЕ, не забывайте, и все передайте новому растущему поколению.
Из альбома воспоминаний выпускников Новосибирского 

государственного медицинского института 1942 года

65–летию Великой Победы 
посвящается

Весной в майский вечер девятого дня
На российском просторе огромном
На мгновение люди во всех городах
замирают в молчании скорбном.
Не забудет Отечество павших сынов
И на нашей красивой планете
Не иссякнет источник торжественных слов
О нашей Великой Победе.
Да, не каждый вернулся героем с войны
И в живых–то остался не каждый.
Придавили усопших навечно кресты,
Охраняя безвременно павших.
О погибших в войне наша память крепка.
Наша скорбь безгранично разлита.
Мы не носим на сердце ни камня, ни зла.
Но никто и ничто не забыто.
Кто в атаку с винтовкой ходил на врага,
А кто рядом бежал без винтовки,
Подбирая винтовку у павших солдат
Без оглядки и без остановки.
Кто оружье ковал на заводах в тылу,
До рубля все отдал за победу,
Кто недельную смену работал в цеху,
Отдыхал у станка, завернувшись в одежду.
Кто в бою не успел надавить на курок,
Был, к примеру, от взрыва контужен.
Долечился в короткий по времени срок
Без врачей, — в лагерях врач не нужен.
Генерал ли, солдат ли в фашистском плену,
Их чужбина и страх не сломили.
Кто вернулся из плена в Россию свою,
Всех вторично зачем–то клеймили.
Сумасшедший какой–то всю армию сдал,
А в измене солдат обвинили.
С этих пор за своих их никто не считал,
Да не все там предатели были.
Вот уж близко казались постройки Кремля,
Еще шаг — и славяне сдадутся.
Бесконечною стала дистанция та,
Не судьба до Кремля дотянуться.
И приказ как набат: дальше враг не пойдет.
А Верховного время рассудит.
Мы — ни шагу назад, враг — ни шагу вперед.
На своя все вернулось на круги.
Покатился обратно непрошенный гость,
Все по той же смоленской дороге.
Слава богу, для многих все так обошлось,
Уносили их быстрые ноги.
Но становятся мирно во времени в ряд
Победитель и им побежденный.
Сохраняет могилы советских солдат
Бывший враг и нацист убежденный.
Зарожденный в боях Вечной Славы Огонь
Навсегда запалил наши души.
И его никогда самой властной рукой
Человек никогда не затушит.
В Огне догорит кровожадность вождей.
Злобный скрежет брони и моторов.
Не своих на войну посылали детей
Погибать на российских просторах.
Огонь согревает и манит теплом.
В нем наша надежда светится.
Война — это тьма, бесконечное зло,
Не пристало нам с этим мириться.
Я надеюсь, что время такое придет
И надеюсь, что это случится:
Никакая война, даже в играх детей,
Никогда больше не повторится.

А. В. Кузнецов, 
доктор медицинских наук, 

ассистент кафедры 
анатомии человека 

ПОБЕДА...
Мы вновь отмечаем победную дату,
Готовим приемы, парады, салют.
Мы вновь вспоминаем сожженные хаты,
Словечки тех лет: «Хенде хох!» и «Капут!».
Мы вспомним погибших, закусим с живыми,
Поправим костюм перед старым трюмо,
Припомним дороги, которыми шли мы,
Напомним жене фронтовое письмо.
Войну мы назвали священной, народной.
Победа досталась тяжелой ценой.
В истории, кажется, нету подобной,
Мы помним ее чуть не каждой семьей.
Все кажется ясным: смогли, победили.
И каждый исполнил свой долг до конца.
Врага небывалого, встретив, разбили,
Нет повода сыну краснеть за отца.
Пора бы салюту последней победы
На многострадальной Земле отгреметь
И память о бомбе, окопе, ракете
В сознании нашем навеки стереть.
Сегодня мы снова поем о Победе,
О ней наши песни летят в вышине.
Мы вновь вспоминаем о пасмурном лете
И снова поем о победной весне.
Пусть слава найдет своего адресата,
Пусть мрамор хранит невернувшихся сон,
Но знаем и помним мы имя солдата,
Тебе, Победитель, наш низкий поклон!
Забудутся штурмы, затянутся раны,
Но будет звенеть оркестровая медь.
В честь ваших побед, земляки–ветераны,
Священный огонь будет вечно гореть.
Победа — венец многотрудного боя,
Тебя стар и млад днем и ночью ковал.
Победа — ты слава народа–героя,
Ты памятник всем, кто тебя приближал.
Победа!..

Петр Сергеевич НАУМЕНКО (1936–2007), 

ветеран НГМУ, доцент, 25 лет проработавший

на кафедре социально–исторических наук

(бывшая истории КПСС и политэкономии), 

19 из которых был ее заведующим. 

Был председателем Совета ветеранов НГМУ.
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— Это первое мероприятие подобного масштаба, — говорит рек�
тор НГМУ профессор Игорь Маринкин. — Проведение его стало
возможным благодаря поддержке и одобрению полномочного
представителя Президента РФ по Сибирскому федеральному округу
Анатолия Квашнина, к которому мы обратились.

Анатолий Васильевич Квашнин к предложению объединить сту�
дентов медицинских вузов из разных стран для научной и творчес�
кой работы отнесся с пониманием. Ведь впервые на территории
СФО собирался весь цвет «будущей медицины» — молодежь из раз�
ных российских городов и стран ближнего и дальнего зарубежья —
для того чтобы перенять опыт и просто научиться работать в много�
национальной команде. Событие, состоявшееся на Сибирской зем�
ле, вызвало неподдельный интерес не только у наших соседей, но и
у студентов зарубежных вузов. Например, несмотря на трагические
события, происходившие в Бишкеке, делегация студентов из
Кыргызской государственной медицинской академии имени И. К.
Ахунбаева прибыла в НГМУ, где их радушно встретили.

Гости из Бишкека 
прибыли 

в Новосибирск
— Это наш первый опыт в рамках программы обмена студентов

и повышения уровня качества образования, — рассказала руково�
дитель отдела координации федеральных целевых программ, кон�
курсных проектов и грантов Алиса Амировна Сыстерова, — плани�
руется, что к концу года в город Бишкек отправится делегация на�
ших студентов. Такое сотрудничество представляет для нас непод�
дельный интерес, поскольку у КГМА много интересных научных на�
работок, с которыми нам было бы интересно познакомиться.

Одной из новинок в практике оценки успешности деятельности
вуза отныне является и академическая мобильность. Количество
принятых и отправленных делегаций для обмена опытом теперь
прямо пропорционально с критерием «развитие». В свою очередь
международная академическая мобильность подразделяется на
студенческую и преподавательскую. Иными словами, студентов «ме�
няют» на студентов, а преподавателей — на преподавателей.

НГМУ ни на шаг не отстает от своих коллег–медицинских вузов в
деле обмена опытом и знаниями. Здесь уже составлен план сотруд�
ничества с вузами–побратимами из стран ближнего и дальнего за�
рубежья. Однако, как отмечает ректор НГМУ Игорь Маринкин, вся
эта деятельность, направленная, прежде всего, на обмен и накопле�
ние опыта, станет невозможной без пристального внимания заве�
дующих кафедрами.

— В ваших силах строить дружеские отношения с иностранными
коллегами и приглашать их к взаимовыгодному сотрудничеству, —
отметил ректор НГМУ во время недавнего брифинга со своими сот�
рудниками.

Принятием делегации студентов из Бишкека НГМУ сделан пер�
вый шаг в реализации программы академической мобильности.

— Предварительно был заключен договор о сотрудничестве, в
котором оговорены все условия двусторонней работы, — говорит
Алиса Амировна. — Утверждена программа пребывания иностран�
ных студентов и их посещение теоретических и практических заня�

тий и мастер–классов.
Медуниверсиада для иностранцев стала отличной возможно�

стью интегрироваться и в воспитательный процесс нашего вуза, во�
очию убедиться, что значит гостеприимство в НГМУ.

Следующим шагом будет формирование делегации из учащихся
НГМУ. Как говорят специалисты, велика вероятность, что это будут
студенты младших курсов. А ученые вторят, что Бишкек может дать
нам интересные знания в сфере нормальной анатомии.

Пока только составляются планы поездки делегации студентов
нашего вуза. Однако известно, что поездка состоится осенью этого
года. В ближайшем будущем точно такая же программа будет прове�
дена и в рамках академического обмена с Вьетнамом. В городе Ха�
ное есть медицинский университет, который с радостью распахнет
свои двери перед гостями из далекой Сибири. Принять делегацию
из Вьетнама планируется также до конца этого года. Как удалось
выяснить «НМГ», возможно, в планах по академическому обмену по�
явится и Польша.

Подводя итоги работы делегации, студенты КГМА имени И. К.
Ахунбаева рассказали о своих впечатлениях от поездки и преподне�
сли национальные подарки проректору по воспитательной и соци�
альной работе Константину Александровичу Бакулину и прорек�
тору по учебной работе Александру Ивановичу Бромбину, а также
выразили благодарность за столь радушный прием.

Авиценна 
в новом статусе

В первый день работы Медуниверсиады состоялась I Россий�
ская (итоговая) научно–практическая конкурс–конференция
«Авиценна–2010». В очередной раз организаторы ставили перед
собой задачу привлечь молодых ученых и студентов к творческой
научной деятельности, оказать им поддержку на сложном этапе на�
учного старта.

— В этом году наш традиционный конкурс студентов и молодых
ученых, который последние 15 лет проходил только как вузовский,
изменил формат — при поддержке полномочного представителя
Президента РФ в Сибирском федеральном округе Анатолия Кваш�
нина получил статус «российский», — отвечает руководитель Научно�
го общества студентов и молодых ученых НГМУ доктор медицинских
наук, профессор Мария Геннадьевна Пустоветова. — «Авицен�
на–2010» в сравнении с прошлым годом стала более емкой в отно�
шении представленных научных исследований.

Правила участия в конкурсе стали традиционными: возраст до
35 лет. Живой интерес в этом году вызвала секция социально–ис�
торических наук. Собравшиеся здесь студенты пригласили в гости
ветеранов Великой Отечественной войны. Все подготовленные док�
лады относились к теме Великой Победы и вклада в нее Новосибир�
ского государственного медицинского института.

— Наша кафедра существует с 1969 года. Раньше она называ�
лась кафедрой политэкономии и истории КПСС, — рассказала заве�
дующая кафедрой социально–исторических наук кандидат истори�
ческих наук, доцент Ирина Ивановна Николаева. — До «Авицен�
ны» были собрания молодых ученых и наша кафедра всегда была
представлена там. Но это было связано, прежде всего, с идеологи�

ческим строем в нашей стране. Сегодня идеология сменилась, а мы
по–прежнему остаемся интересной в плане научной работы кафед�
рой.

В этом году была возрождена легендарная группа «Поиск». В
1979 году по всей стране были открыты такие студенческие объеди�
нения, в которых учащиеся искали тех, кто пропал во время велико�
го боя за свободу нашей Родины. С наступлением перемен в стране
движение умерло. И вот сегодня первая весть с полей той войны.
Студенты, подготавливая доклады, восстанавливали историю слав�
ных бойцов–выпускников НМИ. Встречались с ветеранами, собира�
ли и восстанавливали по крупицам информацию об их военном и
трудовом пути. Работа удалась.

— Я вижу, что ребята старались, — говорит ветеран Великой Оте�
чественной Войны, бывший преподаватель анатомии Лев Василье�
вич Пупышев, — однако не все доклады были проникнуты понима�
нием того, что тогда было. Но, тем не менее, сделана хорошая и важ�
ная работа.

Особо отличились студенты первых курсов лечебного и педиатри�
ческого факультетов и студенты 3–го курса факультета клинической
психологии. Благодаря деятельности этих студентов стало возмож�

ным выйти на новый этап в работе и музея истории НГМУ. Все мате�
риалы секции будут собраны здесь и станут частью экспозиции му�
зея, проливающей свет на историю нашего вуза.

В ближайшем будущем в НГМУ заработает и виртуальный музей.
Уже сегодня ведется работа по снятию копий с артефактов и пере�
воду их в цифровое качество. Работы еще предстоит много, но, как
говорят специалисты, совсем скоро история вуза будет доступна лю�
бому желающему после одного клика мышкой.

Почти 350 молодых ученых со всех концов страны и зарубежья
собрались в столице Сибири, чтобы рассказать о своих исследова�
ниях. В корпусах и клинических базах НГМУ работали 25 специали�
зированных секций конкурс–конференции. Все представленные
работы тесно связаны с научной тематикой кафедр и лабораторий,
а также представляли фрагменты перспективных научных разрабо�
ток в различных областях медицины. По итогам конференции НГМУ
был выпущен сборник тезисов, прозвучавших докладов. Для многих
студентов это были первые заветные научные публикации.

СССС оооо бббб ыыыы тттт ииии ееее №№№№     7777 				 8888     (((( 1111 4444 5555 				 1111 4444 6666 ))))     2222 0000 1111 00002

«Созвездие Гиппократа»
«Первая заповедь врача — не навреди!», — так сказал Гиппократ более 450 лет до нашей эры. Этот постулат до сих пор ставят во главу угла поколения

докторов и ученых. Об этом помнили и говорили и на Первой медуниверсиаде Сибирского федерального округа «Созвездие Гиппократа», которая про�
ходила 15–17 апреля в Новосибирском государственном медицинском университете в рамках празднования 75–летия вуза.
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16апреля в Новоси�
бирском государст�
венном медицин�

ском университете состоя�
лись игры команд студен�
тов–интеллектуалов «Что?
Где? Когда?». Кроме команд
различных вузов, в соревно�
ваниях участвовали простые
зрители и гости мероприя�
тия.

Главным ведущим на мероприятии
был Семен Родыгин, именно он осно�
вал интеллектуальный клуб в НГМУ. Те�
ма игр была посвящена 65–летию Ве�
ликой Отечественной войны, поэтому
студентам пришлось очень напрячь
свои серые клеточки мозга, чтобы
вспомнить историю Великой войны и
Великой Победы.

Игра состояла из трех туров, на каж�
дый тур выдается пятнадцать вопро�
сов, а уже на каждый вопрос дается по
тридцать секунд. В игре участвовали
команды знатоков из таких вузов как
НГТУ (команда «Хурма»), СИБУПК (ко�
манда «Морячок из зефира»), СГУПС
(команда «ОДПХ») и, конечно же, ко�

манда НГМУ «Вскрытие покажет» —
элита знатоков нашего университета!

Кроме команд профессионалов, в
игре участвовали и просто гости, и пре�
подаватели различных вузов–участни�
ков и победителей I Медуниверсиады
СФО «Созвездие Гиппократа». Стоит от�
дельно отметить, что из преподавате�
лей была собрана отдельная команда
участников, которые показали достой�
ные результаты во время интеллекту�
альных игр, но обо всем по порядку...

Первый тур был скорее разминоч�
ным, но и в нем нашим участникам при�
шлось попотеть. Виной тому — вопро�
сы с подвохом, к чему явно не были го�
товы участники, но все команды дос�
тойно справились с поставленной за�
дачей, в итоге в первом туре на первое
место вырвались команды «Вскрытие
покажет и «ОДПХ» — у них по 12 пра�
вильных ответов.

На втором месте оказалась коман�
да преподавателей — они отстали от
своих соперников ровно на один ответ,
и третье место получила команда «Мо�
ряк из зефира», у нее 10 правильных
ответов.

Во втором туре команды, готовые к
полной атаке со стороны ведущего, на�
чали настоящий бой за лидерство в
этой жесткой схватке знатоков. И даже
тот факт, что по техническим причинам
в зале проведения игр был отключен
свет, темнота не помешала полным эн�
тузиазма командам продолжить свою
борьбу за звание лучших. А бороться
был смысл! Во втором туре вопросы
были сложны тем, что знатокам при�
шлось вспомнить фамилии и даты тех
лет, названия военной техники, точное
число солдат и все в том же духе. Но ко�
манды не испугались этого и показали
отличный результат, правда, ситуация
не изменилась: все также на два пра�
вильных ответа больше у команд
«Вскрытие покажет» и «ОДПХ», второе
место на этот раз досталось «Моряку из
Зефира», а «Преподаватели» были
удостоены третьего места.

Накал страстей достиг высшей от�
метки в третьем туре.

— Больше никаких игр, — уверено
и строго сказал Семен Родыгин. — Те�
перь все по–настоящему!

Вопросы не щадили участников,
времени было мало, и на ошибку, пря�
мо как в годы Великой Отечественной

войны, никто не имел права. Каждый
вопрос содержал в себе сложную це�
почку ответов, поэтому было видно, что
команды по–настоящему испытывают
сложность, отвечая на каждый из воп�
росов. Но, как бы то ни было, не так
страшен зверь, как его описывают: ко�
манды достойно справились с постав�
ленной задачей.

После подведения итогов стало яс�
но, что победила команда НГМУ, вто�
рое место достойно поделили между
собой команды СГУПСа и СИБУПК, а
третье место получили «Преподава�
тели». И на четвертом месте оказа�

лась команда НГТУ «ХУРМА», которая
достойно сражалась, но до победы им
не хватило нескольких правильных от�
ветов.

После подведения итогов команды
получили ценные призы и поздравле�
ния. Как сказал Семен Родыгин, «глав�
ное не победа, главное — участие!». В
целом все были очень довольны про�
веденными играми и есть надежда, что
игры буду продолжаться, потому что по�
ка есть вопросы «Что? Где? Когда?»,
найдутся люди, готовые дать на них
правильный ответ.

Александр Карасев 

« Что? Где? Когда?»

№№№№     7777 ���� 8888     (((( 1111 4444 5555 ���� 1111 4444 6666 ))))     2222 0000 1111 0000                                                                                                                                                                                                                                                                                                                 СССС оооо бббб ыыыы тттт ииии ееее 3
Будущее фармации 
начинается сегодня

В дни Медуниверсиады прошло еще одно грандиозное событие.
Фармацевтический факультет НГМУ подхватил у своих коллег эста�
фету в деле проведения региональных медицинских специализиро�
ванных олимпиад. 15 апреля состоялась I Региональная олимпиа�
да по фармации.

— Среди всех вузов Сибирского федерального округа мы пер�
вые, кто решились на такой серьезный шаг, — комментирует ректор
НГМУ профессор Игорь Маринкин. — На протяжении последних
2–х лет в своем вузе мы активно пропагандируем олимпиадное
движение, поскольку нам важно, чтобы студент сделал свой про�

фессиональный выбор еще во время учебы в вузе, а не озадачился
выбором специализации, лишь выходя в «большую медицину».

В ходе конкурсов и выполнения практических заданий проводи�
лась оценка знаний участников олимпиады. Отстоять честь меди�
цинских вузов приехали студенты из Самары, Барнаула, Кемерова,
Красноярска и, конечно же, свои знания показали хозяева сорев�
нования.

«Студенчество — самая удивительная пора в жизни каждого че�

ловека, но и она проходит. Совсем скоро вы станете взрослыми
людьми, практиками и учеными. Современное общество нуждается
в свободной инициативной личности. Большую роль в формирова�
нии именно этих качеств играют такие мероприятия. Многим из вас
участие в данном конкурсе позволит раскрыть свои таланты, про�
явить знания и умения, творческие способности и эрудицию. Си�
бирь богата талантами. И есть уверенность в том, что участники и
победители — достойные представители Сибирского федерального
округа», — такие слова приветствия заместителя полномочного
представителя Президента РФ в СФО Владимира Ивановича Пса�
рева были переданы в письме студентам–участникам олимпиады.

С этими словами нельзя не согласиться, ведь действительно, из
пяти городов приехали только сильнейшие в фармации студенты,
поэтому и битва предвещала быть интересной. В отличие от осталь�
ных олимпиад, фармацевтическая все же была более закрыта по
отношению к зрителям. Если на хирургической и педиатрической
зрители могли болеть, наблюдая за ходом мероприятия, то здесь
волноваться болельщикам приходилось за закрытыми дверями.
Однако, как рассказали сами участники, ожидания и надежды оп�
равдались. Хотя, как говорят специалисты, присутствовавшие на
олимпиаде в качестве жюри, задания были в рамках изучаемых ди�
сциплин, но все же относились к категории «сложные».

— Все задания сложные. В каждом из них отражена и микроско�
пия, и макроскопия, и вся фармакогнозия, и фитохимия, и так да�
лее. Ребята должны знать качественные реакции, методы количест�
венного определения, знать, что рекомендовать в том или ином слу�
чае, какая лекарственная форма, как она применяется и хранится в
домашних условиях. Это далеко не полный список необходимых для
участия или победы знаний. Все конкурсы олимпиады хорошо пока�
зывают подготовку студента по направлению «Фармация», — рас�
сказала заведующая кафедрой фармкогнозии и ботаники НГМУ
доктор фармацевтических наук, профессор Минисса Абдулаевна
Ханина.

Со всеми заданиями участники справились, но в финал вышли
всего 3 команды. По итогам напряженной борьбы лидерами оказа�
лись студенты из Алтайского государственного медицинского уни�
верситета, ребята заслуженно получили золотые медали и кубок.
Серебро «разделили» студенты из НГМУ и Самарского государствен�
ного медицинского университета. Бронзовыми победителями стали
студенты из КемГМА и КрасГМУ. 

Фестиваль культур — 
урок толерантности

Завершилась Медуниверсиада событием масштабным и знако�
вым — VI Фестивалем национальных культур «Cross�
roads–2010». Поскольку идея создания подобных встреч принадле�
жит медицинскому вузу, то НГМУ выступил на правах организатора
мероприятия. В этом году после окончания большого объема ре�
монтных работ участников и гостей гала–концерта в обновленном
актовом зале встречали хозяева праздника.

— Мы очень рады, что подобные встречи существуют, — расска�
зала корреспонденту студентка из Московского государственного
строительного университета Тете Фелис, сама она родом из Афри�
ки, и в свете своих ярких внешних национальных признаков знает,
что такое «не быть как все». — К сожалению, в России еще недоста�
точно развито само понятие толерантности. Хотя, на мой взгляд,
этому могут помочь именно такие встречи, где мы можем расска�
зать о том, что близко нам (студентам из других стран, — прим. ред.),
рассказать о своей Родине.

Идея фестиваля — уникальна: на несколько дней в столице Си�
бири собирать молодежь разных культур, национальностей и веро�
исповеданий, раскрыть их творческий потенциал, научить мирно
воспринимать своих соседей, уважать их традиции и обычаи. А во
время знакомства воочию увидеть и услышать творения мировой
культуры, такие как национальные танцы, песни, стихи. Где еще
можно насладиться нежным уйгурским танцем и зажигательной
лезгинкой, услышать стихи на древнеперсидском языке и песни на�
родов Вьетнама, где еще можно среди сотен человек разных наци�
ональностей все равно ощутить себя своим? Только в НГМУ и толь�
ко один раз в году на Фестивале «Crossroads».

В этом году в борьбу за Гран–при фестиваля вступил известный
«Театр толерантности» из Московского государственного строитель�
ного университета (МИСИ–МГСУ) с многожанровой программой,
которая неоднократно побеждала в различных конкурсах нашей
страны. Также на участие в фестивале были приняты заявки от Мо�
сковского энергетического института (Технического университета),
Московского государственного университета экономики, статисти�
ки и информатики (МЭСИ), Кыргызской государственной медицин�
ской академии им. И. К. Ахунбаева, СибАГС, НГАВТ, СГУПС, СГГА,
СибУПК, СИМОР.

Реальность нам говорит о том, что мы подчас несправедливо аг�
рессивны к нашим соседям, а на деле эта агрессия скрывает под со�
бой незнание нравов и обычаев. Собравшись под одной крышей,
сотни студентов из разных стран мира смогли рассказать друг другу,
что в каждой стране главной традицией является желание мира и
добра друг другу. В этом году НГМУ исполняется 75 лет. За столь дол�
гий путь своего развития в вузе знают, что путь к собственному ро�
сту не может быть в одиночку. Только вместе со своей страной, в
уважении к соседям можно делать историю своего вуза.

Подводя итоги Первой медуниверсиады, понимаешь, что
медицинскому университету удалось воплотить задачу слож�
ную, но, как всегда, интересную — объединить так много сту�
денческих талантов в одно единственное «Созвездие Гиппо�
крата».

Анастасия Сенина 
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21апреля 2010 года
исполнилось ровно
два года, как док�

тор медицинских наук, про�
фессор Игорь Олегович
Маринкин был утвержден
Министерством здравоохра�
нения в должности ректора
Новосибирского государст�
венного медицинского уни�
верситета. Год назад именно
в этот день прошла первая
встреча нового ректора с
коллективом. В этом году 21
апреля Игорь Маринкин
вновь провел брифинг с сот�
рудниками НГМУ для того,
чтобы отчитаться за еще
один год своей деятельности
на посту ректора, подвести
итоги работы и ответить на
вопросы коллег. Коллектив
вуза заранее оповестили о
готовящейся встрече, и воп�
росы стали поступать в ре�
дакцию «Новосибирской ме�
дицинской газеты» и ящик
«Предложения ректору».

В этом году вопросов от коллектива
НГМУ поступило значительно меньше,
чем в прошлом, и касались они, в ос�
новном, новой системы оплаты труда,
перевода с внебюджетной на бюджет�
ную форму обучения, столовой в глав�
ном корпусе НГМУ, строительства жи�
лья для сотрудников НГМУ и реконст�
рукции морфологического корпуса. Оз�
накомившись с вопросами, ректор из�
ложил свои ответы в виде доклада.

Как отметил сам ректор Игорь Ма�
ринкин, подобные встречи с коллекти�
вом уже можно смело называть тради�
ционными. Такую форму общения рек�
тор считает очень важной, поскольку
она позволяет услышать мнение колле�
ктива о работе новой администрации
вуза. Вопросы, заданные напрямую
ректору, позволят руководству помочь
в просьбе или жалобе и как можно бы�
стрее принять то или иное решение.
Здесь важно помнить, что развитие ву�
за не всегда зависит от работы одного
человека, — от деятельности каждого

из нас порой зависит ничуть не мень�
ше.

В 2009 году НГМУ успешно прошел
государственную аккредитацию и ли�
цензирование. Индекс соответствия
критериям аккредитации 1,6. 4 апреля
2009 года НГМУ успешно аккредито�
ван в статусе «Университет» на следую�
щие 5 лет.

— Это очень важно, — отметил
Игорь Олегович, — поскольку аккреди�
тацию и лицензирование проводит Ро�
собрнадзор. 1600 высших учебных за�
ведений находится в ведении Мини�
стерства образования Российской Фе�
дерации. 47 медицинских вузов нахо�
дится в Министерстве здравоохране�
ния. Поэтому 1 раз в 5 лет, несмотря на
то, что наш вуз относится к Министерст�
ву здравоохранения, мы обязаны
пройти аккредитацию и подтвердить
свой статус.

То, что вуз в очередной раз подтвер�
дил свой статус «Университет», прежде
всего говорит о высоком научном по�
тенциале, который и отметили незави�
симые проверяющие органы, а это ат�
тестационные и аккредитационные ко�
миссии. Многие российские вузы, кото�
рые в статусе «Университет» находи�
лись более 15 лет, не смогли подтвер�
дить это высокое звание. 2 июля 2009
года наш вуз был лицензирован на по�
следующие 5 лет. «Мы успешно полу�
чили лицензию на основные виды сво�
ей деятельности», — подчеркнул рек�
тор.

Также Игорь Маринкин рассказал
коллективу о том, что было сделано
ровно за отчетный год, то есть с момен�
та 21 апреля 2009 г. до нынешнего дня
собрания коллектива. И первое, о чем
стал говорить ректор, это проблема, бу�
доражащая внутреннюю жизнь вуза,
как за год до выборов нового ректора,
так и год спустя — упорядочение пра�
вовых взаимоотношений с лечебными
учреждениями, на которых расположе�
ны клинические базы. Сегодня, благо�
даря поддержке полномочного пред�
ставителя Президента РФ в Сибирском
федеральном округе Анатолия Кваш�
нина, губернатора Новосибирской об�
ласти Виктора Толоконского и замес�
тителя мэра города Новосибирска
Александра Львова, на законода�

тельном уровне сделано воз�
можным временное размеще�
ние клинических баз в ЛПУ го�
рода Новосибирска и области.
«Это основная проблема меди�
цинских вузов, которая на дан�
ный момент, кроме как у нас,
не решена нигде более на тер�
ритории РФ», — отметил Игорь
Маринкин. Нормативный доку�
мент 1993 года, на основании
которого ранее строились вза�
имоотношения с ЛПУ, устарел,
а нового положения на уровне
государственной власти не
принято до сих пор. Поэтому в
Новосибирской области, бла�
годаря поддержке губернато�
ра, на уровне региона эту про�
блему мужи от власти решили
сообща.

Сегодня в НГМУ уделяют
пристальное внимание разви�
тию отношений с департамен�
том науки и инноваций Ново�
сибирской области. Активная
деятельность департамента
воспитательной и социальной
работы, принципиальная по�

литика департамента постдипломного
образования позволили занять достой�
ное место среди вузов на территории
НСО. Это подтверждается многочис�
ленными дипломами и наградами во
всех мероприятиях, которые проходили
при поддержке департамента науки и
инноваций НСО.

Также ректором было рассказано,
что с января 2009 Министерство здра�
воохранения определило целевые по�
казатели эффективности функциони�
рования государственных учреждений,
ведомственных ему. Критерии для НИИ
и вузов различны. Получилось, что по
стобалльной рейтинговой системе за
2009 год из 47 медицинских вузов
(цифра не учитывает вузы фармацев�
тического и постдипломного профиля,
— прим. ред.), находящихся примерно
на одном уровне с НГМУ, по целевым
показателям эффективности деятель�
ности наш университет стал 4–м. «Ма�
ло кто смог стать одним из лучших, а мы
это сделали», — подчеркнул ректор Ма�
ринкин. Однако с нового года новым
критерием стал академический обмен.
Здесь важно принимать личное уча�
стие заведующим кафедрой, поскольку
им легче сделать приглашение зару�
бежным коллегам для чтения лекций и
проведения мастер–классов в нашем
вузе.

Отчитываясь в том, что было сдела�
но внутри вуза, Игорь Олегович под�
робно остановился на новых фантом�
ных классах для отработки навыков
сердечно–легочной реанимации. В от�
четном году упор был сделан на обуче�
ние практическим навыкам.

— Это связано с тем, что на совеща�
нии ректоров медицинских вузов с
участием министра Татьяны Голиковой
нам было дано указание как можно

больше давать студентам практических
навыков, — отметил ректор. — Наши
выпускники должны как можно больше
уметь делать практических врачебных
манипуляций.

Во всем мире давно сделан упор на
то, чтобы обеспечить кафедры хирур�
гии и анестезиологии–реаниматоло�
гии современными фантомами. Как
выяснилось, из группы клинических ор�
динаторов анестезиологов–реанима�
тологов СЛР смог сдать всего 1 (!) чело�
век. Навыки СЛР будут улучшать у сту�
дентов последних курсов, а также у ин�
тернов и ординаторов. Поэтому даль�
нейшая комплектация фантомами ка�
федр вуза будет продолжена.

В течение года руководство вуза
уделяло пристальное внимание повы�
шению материально–технической ба�
зы учебного процесса. За 2009 г. на эти
цели было выделено почти 24 миллио�
на рублей. В 2008 году эта цифра со�
ставляла 15,5 миллионов.

Одно из самых важных достижений,
произошедших за отчетный период —

это выделение Министерством
здравоохранения 11 миллио�
нов рублей для восстановления
библиотечного фонда НГМУ, ко�
торый значительно пострадал
при пожаре в морфологичес�
ком корпусе. К этим средствам
добавились 2,6 миллиона руб.
денег вуза, и библиотечный
фонд университета был обнов�
лен. Приятно осознать, что наш
вуз числится на хорошем счету
в Министерстве здравоохране�
ния — всего в 2009 году на 420
подшефных федеральных учре�
ждений было выделено 100
миллионов рублей, 11 из кото�
рых получил наш университет.
Как отметил ректор, связано
это с двумя причинами. Во–
первых, с подготовкой НГМУ к
75–летию. Во–вторых, с пожа�
ром в морфологическом корпу�
се, при тушении которого по�
страдало большое количество
книг. Благодаря финансовой поддерж�
ке, отныне библиотечный фонд универ�
ситета полностью соответствует требо�
ваниям министерств образования и
здравоохранения.

2009 год был сложным не только
для НГМУ, но и для всей страны в це�
лом. Глобальный экономический кри�
зис не прошел стороной и наш город.
Его последствия буквально «поставили
на колени» многие крупные предпри�
ятия Новосибирской области. В связи с
этим уменьшились и дотации на соци�
альное развитие и поддержку студен�
тов. Тем не менее, в сравнении с 2008
годом, за период которого было освое�
но 42 миллиона, в 2009 году на нужды
вуза было потрачено 45 миллионов.
Для сравнения — в 2001 году на соци�

альные нужды было выделено 36 мил�
лионов. Увеличение выделения финан�
совых средств в этом направлении хо�
рошо прочувствовали студенты НГМУ.
Начиная со второй половины 2009 го�
да, в вузе активно выделялась матери�
альная помощь для нуждающихся в
этом учащихся, отличники учебы также
поощрялись повышенными стипендия�
ми. Развитие деятельности в этом на�
правлении будет продолжено и в пос�
ледующие годы.

В 2009 году были продолжены ре�
монтные работы в корпусах НГМУ. В
план финансовых расходов закладыва�
лось выполнение работ на сумму 18
миллионов рублей, однако объем вы�
полненных работ составил 22 миллио�
на рублей. В лабораторном корпусе
сделан гардероб, уже закуплены но�
мерки. С 1 сентября новое помещение
заработает. Также ректор отметил, что
основные ремонтные работы будут за�
вершены в июне–июле текущего года.

Главная задача всего вуза — это со�
хранение кадрового потенциала.

— Я считаю, что, несмотря на сокра�
щение финансирования и количества
студентов НГМУ, мы должны макси�
мально полно сохранить кадровый со�
став, — отметил ректор.

По сравнению с 2008 годом, в ос�
новном кадровом составе (это профес�
сорско–преподавательский коллек�
тив) потерь было немного. Также рек�
тор обратил внимание присутствующих
на то, что в результате оптимизации
структуры вуза уменьшился штат учеб�
но–вспомогательного персонала с 302
человек до 201. Связано это с тем, что
в результате проведенного анализа ра�
боты было выявлено дублирование
должностей у лиц, не участвовавших в
учебном процессе. Также было неболь�
шое сокращение в административ�
но–хозяйственной службе, что в итоге
позволило значительно увеличить
среднемесячную зарплату, в том числе
и профессорско–преподавательскому
составу. Среднее увеличение оплаты
труда произошло на 30%. Почти на 40%
увеличена зарплата учебно–вспомога�
тельного персонала, однако это про�
изошло в большей мере и за счет
оптимизации штатного расписания.

А вот в административно–хозяйст�
венном аппарате, напротив, заработ�
ная плата уменьшилась на 6%. В дан�
ном случае также были оптимизирова�
ны расходы АХЧ. Здесь сокращались
дублирующие должности и были убра�
ны материальные надбавки, которые
не были ничем обоснованны на прак�
тике.

— Я всегда говорю, что если у сот�
рудника кабинет ближе к ректору, то
это не означает, что он должен полу�
чать больше преподавателя, — про�
комментировал Игорь Олегович.

Кадровый состав был пересмотрен
и в ЦНИЛе. Отныне деятельность науч�
ной лаборатории будет направлена на
интересы НГМУ. Сегодня научная лабо�
ратория получит новое развитие, вско�
ре будет закуплено необходимое обо�
рудование для проведения научных ис�
следований кафедр нашего вуза.

Также в отчетном периоде было
продолжено сокращение количества
территорий, сдаваемых в аренду. По
сравнению с 2007 годом количество
сдаваемых в наем площадей вуза
уменьшилось в 4 раза. При этом надо
отметить, что средняя заработная пла�
та ни у ППС, ни у вспомогательного пер�
сонала не уменьшилась. Ректор еще

Скажите, ректор...
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Водном из номеров «Но�
восибирской медицин�
ской газеты» мы писали

о том, что в корпусах обще�
житий №9 и 10 проводились
строительно–ремонтные ра�
боты. Студенты мирились с
временно причиненными не�
удобствами, обходя стройма�
териалы и свежевыкрашен�
ные стены, а администрация
студенческого городка с за�
миранием сердца ожидала
перемен. Сегодня можно с
уверенностью сказать: «Ре�
монт закончен!». О том, что
изменилось, и как относятся
к новшествам сами жители
общежитий, узнавала кор�
респондент «НМГ».

Как и в прошлый раз, радушно
встречала директор студенческого го�
родка Людмила Амировна Ржев�
ская, ныне она снова стала моей про�
вожатой по свежевыбеленным кори�
дорам, отремонтированным душевым
и чисто прибранным комнатам.

— Людмила Амировна, помню, еще
недавно здесь было проблематично
пройти, чтобы не испачкаться побел�
кой. Сегодня в коридорах чисто, светло.
Да и строительных работ не видно, —

замечаю моей провожатой. Людмила
Амировна и сама недавно переехала в
новый кабинет и вместе со своими по�
допечными старается сохранить поря�
док в обновленных помещениях. 

— На сегодняшний день мы можем
официально заявить, что ремонт в об�
щежитиях НГМУ №9 и 10 закончен, —
отвечает моя собеседница. — Нигде на
территории строительных работ не ве�
дется.

Это радостная весть для студентов,
ведь теперь остается только сохранить
нетронутым порядок в помещениях. Хо�
тя это удается не всегда. Нерадивых
жильцов за порчу общественного иму�
щества наказывают, конечно, строго,
вплоть до выселения. Но все же сво�
бодная, нерастраченная на занятиях
энергия порой дает о себе знать. В про�
летах между этажами кто–то из жиль�
цов оставил рукотворную живопись.
Руководство студгородка, конечно,
приказало все тут же закрасить, и о
том, что было в «исходниках», не рас�
сказала даже корреспонденту «НМГ».
Остается только догадываться.

Еще только когда начинался ремонт,
администрация городка, уже зная сво�
их подопечных, предполагала, что
борьба за чистоту будет нелегкой. Так и
случилось. То стекло разобьют, то две�
ри испортят, то в любви признание на�
рисуют прямо на покрашенной стене.
Ситуацию несколько спасали камеры

слежения, однако и здесь были свои
недостатки. На каждом этаже были так
называемые «черные зоны», недоступ�
ные для всевидящего ока. Вот здесь и
собирались группы студентов, распи�
вая спиртные напитки и туша окурки об
пластиковые подоконники. Как расска�
зала Людмила Амировна, студенты сей�
час стали ответственнее, есть, конечно,
среди них неугомонные вояки, подле�
жащие выселению, но с ними стали бо�
роться сами студенты. Последние пони�
мают — ломать не строить, а жить в
красивых помещениях хочется до окон�
чания вуза.

— Я проживаю в общежитии с пер�
вого курса, — рассказала студентка
3–го курса факультета социальной ра�
боты Наталья Чичинова. Наташа не�
давно пришла с лекций, устала, но не�
жданных гостей приняла радушно. — Я
застала ремонт в полной, так сказать,
его «красе». Ужасно неудобно было.
Столько проблем с душевыми, а соот�
ветственно, и с соседями, да и прочие
жилищно–бытовые неудобства. Мы до�
вольны тем, как сделан ремонт. Боль�
шинство проблем исчезло, стало чисто
и уютно. Теперь стали возникать теку�
щие бытовые проблемы. У нас, напри�
мер, с декабря месяца сломан душ.

Трубы водоснабжения и канализа�
ции заменили по всем общежитиям.
Теперь с текущими поломками админи�
страция справляется сама. Они уже не
вызывают аварийных ситуаций, как в
недалеком прошлом, когда могла быть
парализована жизнь секции или цело�
го этажа.

Во всем общежитии перестроены
душевые и туалеты. Сами секции также
были отремонтированы, заменили да�
же напольное покрытие. Полностью по�
меняли электропроводку.

— В тех местах, где раньше возни�
кала сырость, а это чаще всего были ду�
шевые, поверхности обработаны спе�
циальными современными противо�
грибковыми растворами, — показыва�
ет новенькую душевую Людмила Ржев�
ская. — Глядя на сверкающий белый

кафель на стенах и подумать
нельзя, что еще буквально не�
давно здесь были облупивша�
яся старая краска, провис�
шие бельевые веревки, на ко�
торых висела неопрятная ду�
шевая штора. Сегодня все
по–другому. Однако появи�
лась и другая проблема — со�
держание помещений в чис�
тоте, — а это уже обязанность
жильцов, — подчеркивает
моя собеседница.

Говоря о чистоте, нельзя
не сказать о новой прачечной
для студентов. Теперь здесь
стоят стиральные машины и
сушилки для белья.

Студентка 3–го курса сто�
матологического факультета
Ольга Кочкарева также, как
и многие ее соседки, живет в
общежитии не первый год.
Застала и ремонт со всеми вытекаю�
щими проблемами. Однако теперь ра�
да, прежде всего, результату:

— Мы просто мирились с неудобст�
вами во время ремонта и понимали,
что все это временно, — говорит Ольга.
— Большинство студентов бережно от�
носится к отремонтированным поме�
щениям, ведь мы понимаем, что это
сделано для нас.

Действенное правило борьбы с на�
рушителями было предложено ректо�
ром НГМУ Игорем Маринкиным во
время проведения первого брифинга в
апреле прошлого года. Игорь Олегович
вспомнил о том, что в то время, когда
ему студентом довелось жить в обще�
житии НГМУ, за любой причиненный в
коридоре этажа ущерб платили все
жильцы, проживающие на данном эта�
же. Такая практика борьбы с хулигана�
ми заведена и сейчас. Например, за
разбитое окно в коридоре (окна пла�
стиковые — дорогостоящие), если на�
рушитель не найден, отныне платят все
жильцы, живущие на этаже. Показа�
тельно — разбоев стало меньше.

В процессе ремонта не осуществи�
лась мечта студентов — скоростной Ин�
тернет, который так и не удалось под�
ключить. И все же, как отметила моя
провожатая, идея прокладки кабеля не
забыта: как только проведение подоб�
ных работ станет возможным с точки
зрения финансирования, общежития
будут подключены к «мировой паутине».

— Из всего, что мы хотели сделать
во время ремонта, бОльшее количест�
во планов нам удалось претворить в
жизнь. Сегодня учиться и жить в обще�
житиях студентам стало комфортно. Ру�
ководство вуза приложило максимум
усилий для того, чтобы сделать условия
проживания соответствующими совре�
менным стандартам, — рассказала
Людмила Амировна.

Осталось совсем немного — сохра�
нить чистоту, уют и комфорт. Студентам
это по силам, — уверены в НГМУ. «Если
мы желаем жить в приличных услови�
ях, то мы должны их создавать сами»,
— соглашаются с руководством вуза
жильцы общежитий.

Анастасия Сенина

Ремонт закончен: создаем условия для жизни

раз напомнил о том, что нахождение
ночных клубов, баров и магазинов в
здании университета вуз никак не кра�
сит. «Кроме студенческих столовых,
больше никаких арендаторов не будет»,
— сказал Игорь Маринкин.

Говоря о местах общественного пи�
тания, ректор отметил, что немного от�
стали от плана строительно–ремонт�
ные работы в столовой главного корпу�
са НГМУ. Ее планировалось открыть
еще в прошлом году, но теперь срок
сдачи в эксплуатацию перенесен на
июль этого года.

С началом 2010 года стали пере�
оборудовать лекционные залы с уче�
том современных требований. В лабо�
раторном корпусе уже все залы пере�
оборудованы, а в главном корпусе все
лекционные залы будут оснащены сов�
ременной техникой, дающей возмож�
ность преподавателю комфортно ис�
пользовать современные мультиме�
дийные возможности. Также в этом го�
ду в планах оснащения новой техникой
большой зал Областной клинической
больницы, где проходит большинство
лекций у студентов НГМУ.

В планах у вуза — продолжить под�
держку Студенческого научного обще�
ства. В последний год можно отметить
качественный рост СНО. Об этом гово�
рит, прежде всего, то количество кон�

ференций и олимпиад, в которых наши
студенты принимали участие и приез�
жали с победами. В самом НГМУ за по�
следний год было проведено 10 олим�
пиад, из них 3 — федерального уровня.
Это олимпиада по хирургии, в которой
приняли участие 5 вузов СФО, олим�
пиада по стоматологии и олимпиада по
фармации, в которой помимо вузов
СФО принял участие Самарский госу�
дарственный медицинский универси�
тет и Кыргызская государственная
медицинская академия им. И. К. Ахум�
баева. Олимпиады нужны, чтобы сту�
денты смогли попробовать себя в раз�
ных медицинских ипостасях: хирурга,
терапевта, анестезиолога–реанимато�
лога и проч. Для того, чтобы к концу
6–го курса понять, чего же хочет душа.
Как отметил ректор, олимпиадное дви�
жение необходимо и руководству вуза,
чтобы в моменты зачисления в ордина�
туру и интернатуру знать перспектив�
ных студентов, а в дальнейшем рассмо�
треть вопрос об их направлении на
преподавательскую работу. Поэтому
проведение олимпиад по медицинским
специальностям станет хорошей тради�
цией в вузе, а поддержка СНО будет
продолжена.

Судя по тем вопросам, которые по�
ступили ректору, студентов и препода�
вателей волновал вопрос перевода с

внебюджетной формы обучения на
бюджетную. Ректор ответил, что в пос�
ледний год из–за влияния глобального
экономического кризиса Президентом
РФ Д. А. Медведевым ректорам вузов
была дана рекомендация на бюджет�
ную форму обучения переводить мак�
симальное число успешных студентов.
В НГМУ при переводе на бюджет обра�
щается внимание не только на успева�
емость студента, но и на его социаль�
ное положение. Здесь предпочтение
отдается детям из неполных семей, де�
тям медицинских работников и работ�
ников бюджетной сферы.

Что касается восстановления мор�
фологического корпуса, то здесь пла�
нировалось закончить работы в 2011
году, но приказом Министерства здра�
воохранения срок завершения ремонт�
ных работ переносится на 2012 год.
Здесь также оказал свое влияние эко�
номический кризис. Но надо сказать,
что большая часть работ в морфологи�
ческом корпусе уже сделана, поэтому
план сдачи корпуса в эксплуатацию бу�
дет выполнен.

Большой интерес вызывали также
вопросы строительства жилья для сот�
рудников, на что ректор ответил:

— Медицинский университет строи�
тельством жилья заниматься не будет!

Связано это с отношением мини�

стерств здравоохранения и
образования ко всем строй�
кам жилья в вузах. Власти
считают, что, согласно уставу
любого вуза, главная задача
— предоставление образова�
тельных услуг. Обеспечение
жильем — задача муници�
пальной власти.

Животрепещущими были
и вопросы о стимулирующих
надбавках базовых зарплат.
Они разработаны, и их поэ�
тапное внедрение начато с 1
квартала 2010 года. Ситуа�
цию прояснил ректор. Он под�
робно рассказал о том, что
это за система и каким обра�
зом рядовому сотруднику
можно заработать больше.

Подводя итог встречи, рек�
тор выразил личную благо�
дарность всем тем сотрудни�
кам, кто пришел на встречу и
задавал вопросы. «Это гово�
рит о том, что люди заинтере�
сованы в жизни вуза и жела�
ют ему дальнейшего правиль�
ного развития», — подчеркнул
Игорь Олегович Маринкин.

Хочется напомнить всем сотрудни�
кам НГМУ, что отдельно от каждого че�
ловека зависит многое, но далеко не

все. Только работа всего коллектива,
личное участие каждого могут обеспе�
чить хорошую жизнь нашему вузу, дать
толчок для дальнейшего его развития.

Анастасия Сенина
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«Студенческая жизнь
незабываема» — го�
ворили наши родите�

ли и друзья, когда мы были
еще в школе, и с огромным
интересом слушали их неле�
пые истории, которые оста�
ются в памяти каждого на
всю жизнь... Годы студенчест�
ва — это не только огромный
стресс при сдаче первой сес�
сии, но и веселая жизнь в об�
щежитии, вспоминаемая с
улыбкой.

Начиная с самого первого дня пре�
бывания в общежитии, чувствуешь се�
бя как дома. При подъеме или спуске
по лестнице в обязательном порядке
встретится на пути знакомое тебе, род�
ное лицо, которое не спутать ни с чьим
другим.

В каком бы городе ты ни учился, как
бы далеко от Родины ни находился,
всегда найдутся те самые «родные ли�
ца», которые никогда не дадут тебе уны�
вать и скучать. Просто не будет на это
времени. Для того чтобы интересно и
полезно проводить время, мы каждую
неделю организовываем интересные
мероприятия, которые нас так сплоти�
ли!

В нашем медицинском университе�
те учится много тувинских студентов.
Уже второй год такие праздники как
Новый год, Шагаа, 23 Февраля, 8 Мар�
та мы отмечаем все вместе. Отрадно
понимать, что с каждым годом наша
дружба становится все крепче.

Возьмем, к примеру, Новый 2010
год, который мы впервые отметили
всей нашей огромной компанией в за�
ле НГМУ. С 1–го по 6–й курсы активно
принимали участие в организации Но�
вого года. Интересно было наблюдать
за всеми во время репетиций, когда
студенты умудрялись весь вечер репе�
тировать номер к празднику, а утром
сдавать зачет по анатомии. Несмотря
на свою занятость, каждый хотел, что�
бы праздник удался. Что доказывает их
глубокую заинтересованность в прово�
димых мероприятиях.

Все принимали активное участие во
всех конкурсах. Заливающийся смех и
радость создавали праздничную атмо�
сферу у нас в зале. Даже ненастроен�
ная аппаратура не смогла помешать
веселью. И нашему Деду Морозу, Со�
ок–Ирейу (Леонид Сарыглар), следует
отдать должное. Никто так, как он и его
помощники Баба–Яга, Аскак–кадай
(Сылдыс Куруу), Снегурочка (Лиана
Тембрел) не смогли бы завести публи�
ку своим остроумием, шутками и арти�
стизмом. В этом деле были замешаны
многие люди — это и ведущие Олег Ка�
ра–Монгуш и Аяна Хомушку, кото�
рые, собственно, проводили конкурсы
и создавали весь сценарий, а также
звукооператор Артыш Сат, наш ны�
нешний представитель, избранный в
тот день. Говоря в общем, праздник
удался на славу!

ШАГАА
Одним из самых замечательных ис�

торических празднований тувинского
народа является Шагаа. Проведенный
на высоком уровне студентами меди�
цинского университета г. Новосибир�
ска Шагаа — яркий пример того, что
современная молодежь, находясь да�
же за пределами своей республики,
старается сохранить и приумножить
традиции и обычаи своего народа, тем
самым показывая, насколько важны
для них колорит национальной культу�
ры, уважение к ней и ее соблюдение.

Ранним утром ребята собрались,
развели костры, приготовили нацио�

нальные блюда, которые были выстав�
лены на праздничном столе; встретили
гостей национальным тувинским чаем.
Празднование началось с исполнения
танца двенадцати символов года, по�
разившего внимание приглашенных
гостей: проректора по воспитательной
и социальной работе НГМУ Константи�
на Александровича Бакулина со сво�
ей семьей, журналистов «Медицинской
газеты» НГМУ...

Во второй части празднования на�
чалось самое интересное — нацио�
нальные игры на свежем воздухе: гос�
ти и студенты, разделившись на две ко�
манды, показали свое мастерство по
частушкам, почекушкам, скороговор�
кам, словословию и т. д. Невозможно
было не заметить атмосферу добра,
дружбы и любви; все до единого наи�
грались, отдохнули от всей души и были
рады всему и всем.

Студенты НГМУ выражают отдель�
ную благодарность Константину Алек�
сандровичу Бакулину за помощь и под�
держку, за внимание и заботу, оказы�
ваемые им студентам его малой роди�
ны. А также Юлии Юрьевне Санаа —
директору дома культуры «Строитель»
города Кызыла за предоставленные
маски двенадцати символов года.

Благодарность ламам за приезд и
чтение мантры: Ондару Батый Бо�
лат–ооловичу (Данзын Лопсан), Он�
дару Орлан–маадыр Ковей–Маады�
ровичу (Еще Одсер), Сарыг–Омаку
Махооевичу (Хайдып Чамды).

Кроме того, студенты НГМУ активно
принимают участие в жизни тывинско�
го землячества г. Новосибирска

МСО «Идегел»
Студенты НГМУ из Тувы активно ве�

дут общественную работу, участвуя в
самостоятельном структурном подраз�
делении тывинского студенческого зе�
млячества г. Новосибирска — в моло�
дежно–студенческом обществе «Иде�

гел». Целью работы МСО «Идегел» явля�
ется способствование развитию инте�
реса новосибирских студентов из Тувы
к проблемам истории, культуры, лите�
ратуры своей малой Родины; сохране�
ние традиций и культурных ценностей
тувинского народа; создание условий
для творческого общения между сту�
дентами разных учебных заведений 
г. Новосибирска; повышение уровня
национального самосознания.

Для достижения поставленных це�
лей МСО «Идегел» распространяет зна�
ния среди студентов, повышает их об�
разовательный и культурный уровень,
создает разные студенческие клубы,
проводит тематические вечера, где со�
бираются учащиеся разных учебных за�
ведений и обсуждают разные пробле�
мы истории Тувы, культуры и др., прово�
дит конкурсы среди студентов, прово�
дит конференции, содействует возрож�
дению и утверждению культурных тра�
диций республики Тыва в студенческой
среде и т. д. В структуру МСО «Идегел»
входят различные клубы: историчес�
кий, юридический, философский, ки�

но–клуб, клуб тывинского языка и ли�
тературы и др., в том числе и медицин�
ский клуб. В работе медицинского клу�
ба участвуют студенты НГМУ Алена Ло�
озанмаа (студентка 5–го курса соци�
ального го факультета, выпускница),
Лиана Тембрел, Чойгана Донгак (сту�
дентки 4–го курса лечебного факульте�
та), Алена Норбу, Леонид Сарыглар
(студенты 4–го курса педиатрического
факультета), Чойгана Монгуш (студен�
тка 3–го курса лечебного факультета),
Айдыс Доржу, Аяна Хомушку (студен�
ты 1–го курса лечебного факультета).
Медицинский клуб проводит тематиче�
ские вечера, развивающие игры, кон�
ференции на различные темы.

МИСС
Что такое красота? Казалось бы, все

очень просто, но, тем не менее, понятие
о красоте человека, в частности, одно
из наиболее трудных для определения,
и точной формулировки не имеет, т. к.
для любого из нас под красотой пони�
мается что–то свое, особенное.. Так,
например, у каждой национальности су�
ществует свой определенный эталон
красоты. Ежегодно у нас в городе среди

тувинских студентов проводятся кон�
курсы «Мисс и Мистер Тыва» (с 2001 г.).

Сам конкурс состоит из нескольких
этапов. Как ни странно, всех конкур�
санток каждый год интересует одно и то
же: как отвечать на вопросы жюри, как
правильно улыбаться и вести себя на
сцене, что делать, когда тебе на голову
наденут корону... Студенты НГМУ нача�
ли принимать участие в конкурсе с
2003 г. С каждым годом подготовка де�
вушек становится более сильной, а
конкурс более строгим. В этом году из
НГМУ участвовала студентка 2–го кур�
са лечебного факультета Айлаана Ка�
ра–Сал. Ей помогали и поддерживали
материально и морально все студенты
нашего вуза. Я бы хотела, чтобы сама
участница рассказала, что она чувство�
вала до и после конкурса.

Айлаана Кара–Сал: «‘‘Мисс Ты�
ва–Новосибирск’’ — мечта многих де�
вушек, несмотря на то, что победите�
лем стала лишь одна из нас, я могу с
уверенностью говорить, что нас объе�
динила дружба и общая цель. И это

дружба не только конкурсантов, но и
тех, кто нам помогал. Готовясь к конкур�
су, мы стали похожими на одну боль�
шую семью.

Для меня конкурс красоты — нечто
важное и интересное в жизни. С само�
го детства я участвовала во многих
конкурсах. И решила участвовать в
«Мисс Тыва–Новосибирск» потому, что
верила в себя и свои возможности. Для
меня не было важно, стану ли я победи�
тельницей или нет, а важно было то, что
эти воспоминания навсегда останутся
со мной.

Соревнуясь, мы развиваем свой
внутренний мир. Я бы хотела, чтобы в
конкурсах принимали участие еще
больше талантливых и красивых деву�
шек. Хочу выразить огромную благо�
дарность тем, кто поддерживал, помо�
гал и верил в меня».

Внутренний мир человека и красота
духовная — это личные качества, кото�
рые практически невозможно опреде�
лить по внешнему облику. Они проявля�
ются в поступках, действиях, при непо�
средственном общении.

Мы все очень довольны результа�
том конкурса, хотя надеялись на пер�
вое место. И надеемся впредь зани�
мать только первые места!

ТАЖЫ (МИСТЕР)
Тывинское землячество г. Новоси�

бирска ежегодно, с 2008 г., проводит
конкурс мужества и красоты «Тажы»
среди юношей из вузов и ссузов. И с
каждым годом качество проведения
конкурса и уровень подготовки конкур�
сантов улучшаются.

За три года его проведения наш вуз
представили самые смелые, мужест�
венные, красивые и достойные парни.

В 2008 г. свой талант, свое мужест�
во показал Олег Кара–Монгуш (нын�
че студент 3–го курса педиатрического
факультета), особо отличившись своей
могучей силой, и победил в номинации
«Мистер Силач».

В 2009 г. наш вуз представил Сыл�
дыс Куруу (3–й курс, лечебный фа�
культет). Его можно назвать «восходя�
щей звездой». Покорив все дамские
сердца своим великолепным танцем,
Сылдыс стал «Мистером Талант».

В 2010 г. участие в конкурсе принял
Чаян Маады (1–й курс, факультет со�
циальной работы). Он удостоился номи�
нации «Мистер Патриот».

Этими победами наши парни еще
раз подтвердили, что в НГМУ учатся
сильные, талантливые, умные и краси�
вые сыновья нашей малой Родины.

СПОРТ
Ежегодно проводятся Тывинским

спортивным землячеством среди сту�
дентов различных вузов и ссузов со�
ревнования по различным видам спор�
та (волейбол, баскетбол, футбол, шах�
маты). Наши студенты ежегодно успеш�
но участвуют и занимают призовые ме�

ста. В этом учебном году завоевали по�
четное первое место по общекоманд�
ному зачету и стали обладателями пе�
реходящего кубка. Наша команда по
волейболу двукратно занимала первое
место (особо отличившиеся: Артыш
Сат, 3–й курс, Радомир Ооржак, 4–й
курс, Оолак Ооржак, 1–й курс, Кол Ай�
дынмаа, 2–й курс). По баскетболу
юноши заняли 2–е место, и хорошо се�
бя показали Балбай–оол Темир, 2–й
курс, Конгул–оол Толик, 5–й курс,
Азияна Монгуш, 2–й курс. В личном
первенстве по шахматам студент 3–го
курса Куруу Сылдыс стал двукратным
победителем Тывинского студенческо�
го землячества в городе Новосибир�
ске.

Также студенты НГМУ активно уча�
ствуют в интерспортивном землячест�
ве и занимают призовые места. Каж�
дый год проводится национальная
борьба «Хуреш» среди студентов разли�
чных вузов и ссузов различных респуб�
лик (Алтай, Хакассия, Якутия, Бурятия,
Казахстан и Тыва). Студенты НГМУ при�
нимают участие в этих соревнованиях.
Среди них хорошо себя показал Мон�
гуш Менги, 5–й курс. Ежегодно студен�
ты НГМУ проводят соревнование среди
курсов по волейболу, футболу.

ДУОРААН
Конкурс, способствующий сохране�

нию коренных обычаев разных нацио�
нальностей, ознакомлению с культура�
ми разных народов, сплочению студен�
ческих землячеств, пропаганде и раз�
витию традиционной культуры — это
Дуораан.

Дуораан — молодежный интерна�
циональный фестиваль песни и танца,
где принимали участие студенты раз�
ных национальностей (тувинцы, буря�
ты, якуты, алтайцы, хакасы, татары,
киргизы, таджики, монголы).

Вот, 6–й год подряд (2005–2010 гг.)
студенты г. Новосибирска разных наци�
ональностей проводят такое замеча�
тельное мероприятие как Дуораан.

А студенты Тывинского землячества
начали принимать участие в празднике
с 2008 г., т. е. уже 3 года. За этот корот�
кий срок времени у наших ребят — вы�
сокие достижения.

В 2008 г. в танцевальной номина�
ции выделился от имени нашего земля�
чества ансамбль «Центр Азии», в состав
которого вошли и студентки НГМУ Лиа�
на Тембрел, Алена Норбу (нынче учат�
ся на 4–м курсе), и выиграл гран–при
в данной номинации! В марте текущего
года прошел очередной, 6–й по счету,
фестиваль. Там ансамблю «Центр Азии»
предоставили 2–е место, чем огорчили
зрителей.

И хотелось бы добавить, что, благо�
даря нашим совместным усилиям, мы
всегда помним, кто мы и откуда родом.
А самое главное, до глубины души лю�
бим и ценим нашу родную Туву!

Студенты из Тувы

Мы — идущие вперед!
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1–12 марта
В НГМУ прошел традиционный конкурс–вы�

ставка по изобразительному и декоративно–при�
кладному искусству среди сотрудников, препода�
вателей и их детей. В номинации «Изобразитель�
ное искусство» на 1–м месте — О. А. Шумова (ас�
систент кафедры клинической психологии) и С. В.
Третьяков (профессор кафедры госпитальной те�
рапии с профессиональной патологией), в номина�
ции «Декоративно–прикладное искусство» на 1–м
месте — М. Н. Болдинова (работник АХЧ), С. А. Ива�
нова (продавец книжного киоска), А. Д. Белкин
(ведущий научный сотрудник ЦНИЛ), 2–е место у 
Н. Е. Ким (доцент кафедры общей химии), Р. Г. Фе�
диной (научный сотрудник ЦНИЛ), А. Б. Пупышева
(старший научный сотрудник ЦНИЛ), на 3–м месте
— И. Ф. Крылова (ассистент кафедры нормальной
физиологии), Т. М. Кабина (старший лаборант ка�
федры гистологии), А. Ощепков.

1 марта
Заведующей Центральной научно–исследова�

тельской лабораторией НГМУ назначена доцент
кафедры патологической физиологии и клиничес�
кой патофизиологии, д. м. н. М. Г. Пустоветова.

5 марта
В Большом зале административного корпуса

прошло торжественное собрание и праздничный
концерт, посвященные Международному женско�
му дню.

16 марта
Прошло заседание Ученого совета НГМУ. Пове�

стка дня: анализ тенденций последипломного об�
разования в НГМУ в 2009 году, задачи на 2010 год
(докладчик — проректор по последипломному об�
разованию профессор Е. Г. Кондюрина), о досроч�
ном освобождении (до истечения срока избрания)
заведующего кафедрой общей гигиены, гигиены
детей и подростков, социологии медицины проф.
А. В. Фидиркина (докладчик — проректор по учеб�
ной работе проф. А. И. Бромбин).

На должность заведующего кафедрой были из�
браны: академик РАМН В. А. Шкурупий (кафедра
патологической анатомии), профессор М. А. Рым�
ша (кафедра оториноларингологии), профессор 
Е. И. Краснова (кафедра детских инфекций), до�
цент Т. Ф. Извекова (кафедра лингвистики и меж�
культурной коммуникации).

На должность профессора были избраны: 
д. м. н. Ю. А. Николаев (кафедра терапии, гемато�
логии и трансфузиологии), д. м. н. доцент Л. М. Па�
насенко (кафедра пропедевтики детских болез�
ней).

На выставке «УЧСИБ–2010» диплом и Большая
золотая медаль конкурса «Золотая медаль ITE Си�
бирской ярмарки» в номинации «Учебная книга» за
серию электронных учебных изданий для врачей
«Практическая медицина Сибири» вручены Учеб�
но–методическому центру департамента последи�
пломного образования НГМУ (руководитель Цент�
ра — доцент Ю. В. Пахомова). Диплом за интерак�
тивный атлас–гербарий лекарственных, декора�
тивных и дикорастущих растений Сибири вручен
заведующей кафедрой фармакогнозии и ботаники
профессору М. А. Ханиной.

Почетной грамотой администрации Новоси�
бирской области награждена проректор по лечеб�
ной работе, заведующая кафедрой профпатологии
и медицинской экологии профессор Е. Л. Потеряе�
ва за многолетний добросовестный труд, большой
вклад в подготовку врачебных кадров и в связи с
юбилеем.

Именная стипендия в 2009–2010 учебном году
«NICOMED — ЗОЛОТЫЕ КАДРЫ МЕДИЦИНЫ» и
подписка на медицинскую литературу были вруче�
ны студентам Е. Ихтияровой, М. Гусевой, А. Щерба�
ковой (лечебный факультет); Г. Абдуллину, Ю. Зало�
маевой, А. Затолокиной (педиатрический факуль�
тет); Е. Василюк, Н. Ким, А. Дмитриеву, Е. Тонконо�
гову (фармацевтический факультет).

18 марта
Начальником отдела качества образования на�

значена заведующая кафедрой поликлинической
терапии и общей врачебной практики к. м. н., до�
цент А. А. Попова.

В зале Ученого совета НГМУ прошла II Всерос�
сийская научно–практическая конференция с ме�
ждународным участием «Вопросы патогенеза ти�
повых патологических процессов».

Студенческая хроника
24–25 февраля 

В НГМУ прошла Олимпиада по терапевтичес�
кой стоматологии среди студентов 3–5 курсов сто�
матологического факультета. Победителем стала
Д. Наджафкулова (3 к.), 2–е место заняла Н. Халь�
зова (5 к.), 3–е место — Ю. Борисова (3 к.). Побе�
дителями в различных номинациях стали: «Откры�
тие года» — Д. Минов (5 к.), «Очумелые ручки» — 
М. Панюшенко (4 к.), «Лучшее домашнее задание»
— студентки 4 курса Т. Тарасова, А. Морозова, 
М. Фролова.

19 марта
В I Региональной стоматологической олимпиа�

де «Эндодонтическое мастерство», прошедшей на
базе НГМУ, студентка 3–го курса Д. Наджафкулова
разделила 1–е место со студенткой КГМА.

18–19 марта
Сборная команда НГМУ заняла 3–е место во

впервые прошедшей за Уралом I Региональной
студенческой олимпиаде по хирургии, в которой
приняли участие более 70 студентов из краснояр�
ского, алтайского, омского и томского медицин�
ских вузов.

Спортивная хроника
Январь — март

Прошла спартакиада среди сотрудников и пре�
подавателей вузов города «Бодрость и здоровье».
Сборные команды НГМУ в соревнованиях по ми�
ни–футболу заняли 2–е место, по плаванию —
4–е место, по бадминтону и волейболу — 5–е ме�
сто, по баскетболу — 6–е место. В соревнованиях
по стрельбе в общекомандном зачете — 4–е мес�
то, в личном зачете Е. В. Редькин (кафедра физво�
спитания) занял 1–е место в упражнении МВ из
мелкокалиберной винтовки, в упражнении ПП из
пневматического пистолета Е. В. Редькин занял
2–е место, а А. Ю. Самсонов (кафедра физвоспи�
тания) — 3–е место.

9–12 марта
На открытом чемпионате Новосибирской обла�

сти по боксу м. с. А. Закарян (ст. ф.) занял 1–е мес�
то.

10–14 марта
На чемпионате Европы по тхэквондо (г. Барлет�

та, Италия) м. с. В. Канн (аспирант п. ф.) занял 1–е
место в программе «Туль III дан» среди мужчин.

20–21 марта
На 33–й областной спартакиаде среди студен�

тов вузов (г. Новосибирск) М. Оладько (л. ф.) заня�
ла 3–е место в соревнованиях по фехтованию
(шпага).

20–21 марта
На чемпионате СФО среди взрослых и первен�

стве СФО среди юниоров по фитнес–аэробике 
(г. Красноярск) в номинации «Аэробика» команда
НГМУ заняла 3–е место. Участницы команды 
С. Гончаренко (л. ф.), А. Петрова (п. ф.), О. Алмада�
кова (факультет клинической психологии) выпол�
нили нормативы на звание «кандидат в мастера
спорта». Тренер — доцент кафедры физвоспитания
Л. А. Дубковская.

22–24 марта
На 33–й областной спартакиаде среди студен�

тов вузов (г. Новосибирск) норматив кандидата в
мастера спорта выполнили: по полиатлону — 
Е. Самсонова (факультет социальной работы), по
пулевой стрельбе (винтовка) — Э. Капитанова 
(п. ф.), по пулевой стрельбе (пистолет) — Т. Божко
(ст. ф.). Тренер — старший преподаватель кафедры
физвоспитания А. Ю. Самсонов.

27–28 марта
На первенстве СФО по дзюдо (г. Новокузнецк)

м. с. И. Воробьев (факультет социальной работы)
занял 1–е место.

28 марта
На 33–й областной спартакиаде среди студен�

тов вузов (г. Новосибирск) команда НГМУ заняла
2–е место по хип–хопу, 2–е место по степу, 3–е
место по фитнес–аэробике. Тренер — доцент ка�
федры физвоспитания Л. А. Дубковская. 
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19апреля в Москве состоя
лась торжественная цере
мония награждения побе

дителей IX Всероссийского конкур
са «Лучший врач года». Этот уникаль
ный конкурс стал, своего рода, ме
дицинским «Оскаром» — признани
ем и наивысшей оценкой врачебно
го дела. Тем более приятно, что сре
ди лауреатов Всероссийского кон
курса «Лучший врач года» сразу трое
новосибирских врачей.

Победительницей в номинации «Лучший врач
госпиталя ветеранов войн» стала Людмила Вла
димировна Канунникова — главный врач Но�
восибирского областного госпиталя ветеранов
войн №2, д. м. н., профессор, заслуженный врач
РФ, член правления Новосибирской областной
ассоциации врачей. Возглавляемый ею госпи�

таль в марте был признан лучшим госпиталем
ветеранов войн в странах СНГ. По ее инициативе
в Новосибирске создан геронтологический
центр, открыт Центр психологической реабили�
тации для участников боевых действий.

В номинации «Лучший врач–инфекционист»
первое место заняла Яна Савельевна Ульяно
ва — победительница Новосибирского област�
ного конкурса «Врач года — 2009», заведующая
отделением МБУЗ «Городская инфекционная
клиническая больница №1». В своей работе Яна

Савельевна применяет самые современные ме�
тоды и технологии. В дополнение к своей основ�
ной специальности она освоила УЗИ–диагности�
ку, что, конечно же, помогает ей в работе.

Третье место в номинации «Лучший аку�
шер–гинеколог» присуждено Ирине Владими
ровне Матвеевой — номинанту областного

конкурса «Врач года — 2009», заместителю
главного врача по акушерству и гинекологии
МУЗ «Городская клиническая больница №25».

Победителям конкурса вручены дипломы и
хрустальные фигуры богини здоровья Гигеи. С
этого года конкурс «Лучший врач года» приобрел
статус правительственного мероприятия. Поэто�
му Правительством РФ для премирования побе�
дителей выделены значительные средства: за�
нявшие I место получили по 500 тысяч рублей, 
II — 300 тысяч рублей, III место — 200 тысяч руб�
лей.

Марина Есикова

Новосибирские доктора — 
среди лучших врачей России
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10апреля в спорткомплексе «Ра�
дуга» прошла 33–я спартакиа�
да среди вузов, посвященная

65–й годовщине Великой Победы. В
первенстве вузов по дзюдо студенты
НГМУ отвоевали свою победу.

1 место в весовой категории «до 90 килограм�
мов» занял студент 2–го курса факультета социаль�
ной работы мастер спорта международного класса
Камиль Магомедов. Третьим стал студент 5–го кур�
са педиатрического факультета кандидат в мастера
спорта Федор Брусянин. В весе «81 килограмм»
первым оказался студент 4–го курса факультета со�
циальной работы мастер спорта Иван Воробьев.

На татами вышла и команда девушек. Студентка
1–го курса факультета клинической психологии Кри�
стина Руцких в весе «52 килограмма» стала второй.
А студентки 3–го курса лечебного факультета Дари�
ма Базарова и Мариам Тамразян разделили 3–е
место в весовой категории «63 килограмма».

В командном зачете сборная НГМУ завоевала
3–е место. Как прокомментировал тренер, старший
преподаватель кафедры физического воспитания
Дмитрий Сергеевич Юдин, это лучший результат за
последние годы. Все это благодаря команде деву�
шек. Именно они принесли заветные победные очки.
«Показали настоящий характер».

15–17 апреля в Сибирском государственном аг�
рарном университете прошла 33–я спартакиада ву�
зов, посвященная 65–й годовщине Великой Побе�
ды. В первенстве вузов по греко–римской борьбе
участвовала и сборная НГМУ.

В общекомандном зачете наши ребята стали чет�
вертыми. Первое место отошло хозяевам соревно�
ваний.

В весе «60 килограммов» 1–е место занял сту�
дент 4–го курса лечебного факультета Артур Чешта�
нов. В весе «55 килограммов» вторым стал студент
1–го курса социальной работы Наады Чаян. Брон�
зовым призеров в весовой категории «60 килограм�
мов» стал студент 1–го курса факультета социальной
работы Амир Монгуш.

Достойно выступили и остальные участники ко�
манды: студент 1–го курса факультета социальной
работы Антон Лебедев, студент 2–го курса лечебно�
го факультета Сунир Кудермеков, студент 1–го кур�
са факультета социальной работы Артур Сагалаков.

— Результатами я остался очень доволен, — го�
ворит тренер команды преподаватель кафедры фи�
зического воспитания А. Р. Акмурзинов, — нам не
хватило всего одного очка до третьего общекоманд�
ного места. Думаю, уже в следующем году мы улуч�
шим результат.

Анастасия Сенина

С12 по 18 апреля в Астрахани
прошел «V Международный
фестиваль искусств студен�

тов–медиков и медицинских ра�
ботников». Организаторами меро�
приятия выступили: «Медицин�
ская газета», Профсоюз работни�
ков здравоохранения РФ и Астра�
ханская государственная меди�
цинская академия при поддержке
Совета ректоров медицинских и
фармацевтических вузов России.

Будущих докторов собрали для того, чтобы
пропагандировать и популяризировать меди�
цинскую профессию, объединить и укрепить
творческие связи между медицинскими вуза�
ми и учреждениями, раскрыть и поддержать
творческий потенциал будущих медицинских
работников.

Поездка команды НГМУ стала возможной
благодаря финансовой поддержке руко�
водства вуза. Ребята съездили не зря. Верну�
лись на родную землю с победами:

— студентка 3 курса лечебного факультета
Ксения Астракова в номинации «Танец» за�
няла 2–е место за композицию «Родина»;

— руководитель Студенческого клуба
НГМУ Елена Зеленовская завоевала Дип�
лом «Медицинской газеты» по направлению
«Вокал».

Театр «МixtУра» в номинации «СТЭМ»
представлял исключительно классическое
произведение А. Н. Островского «Доходное
место», в результате жюри решило ввести на
следующий год именно театральную номина�
цию в классическом жанре.

Также наши студенты в копилку НГМУ до�
бавили победы на Региональном конкурсе ху�
дожественной самодеятельности студентов
«Студенческая весна в Сибири»:

— 1–е место — Алексей Исмаилов с ав�
торской песней «Я лечу»;

— 1–е место — Дарья Кондакова в но�
минации «Народный танец — соло».

— 3–е место занял театр «MixtУра»
(«Варшавская мелодия» по Л. Зорину).
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«Я всегда делал все, что мог, и бы�
вал по настоящему счастлив, когда
бывший больной, уходя из больницы,
пожимал мне руку и говорил: «Спасибо,
доктор!». Поверьте, ради этого стоит
жить».

Эти слова принадлежат замеча�
тельному врачу, высококвалифициро�
ванному хирургу Юрию Олеговичу Аб�
рамову. Такие слова мог сказать толь�
ко добрый, отзывчивый, умный чело�
век, познавший жизнь со всеми ее не�
взгодами и прелестями, для которого
здоровье человека является величай�
шей ценностью.

17 апреля 2009 года Юрий Олего�
вич отметил свой 75–й юбилей. 46 лет
он отдал хирургии и 33 из них педагоги�
ческой деятельности на кафедрах фа�
культетской хирургии, факультета усо�
вершенствования врачей, травматоло�
гии, ортопедии и медицины катастроф.
В предлагаемом очерке хочется отра�
зить ступени профессионального роста
к мастерству и совершенству его не
только хирургической, но и педагогиче�
ской деятельности.

Это лишь первые штрихи к портрету
нашего современника, неугомонного
человека, сочетающего в себе специ�
альности хирурга, травматолога, ней�
рохирурга высокого класса, талантли�
вого педагога, поэта, писателя и журна�
листа, заядлого автомобилиста, строи�
теля и т. д. И недаром свою первую кни�
гу — книгу откровений — он назвал «Я
родом из Сибири», подчеркивая тем са�
мым приверженность нескольких по�
колений Абрамовых к Сибирской зем�
ле. Его дед, Николай Никифорович Аб�
рамов — известный в Сибири лесовод.
Отец, Олег Николаевич Абрамов, всю
свою жизнь занимался заготовкой и
сплавом леса по сибирским рекам.
Сам Юрий Олегович родился 17 апреля
1934 года на станции Яя Анжеро–Суд�
женского района Кемеровской облас�
ти, и родился–то он под знаком зодиа�
ка ОВЕН в год лучшего друга человека
— собаки.

В 1953 году Юрий Абрамов окончил

10–ю среднюю школу в Новосибирске
и поступил в медицинский институт.
Еще учась в школе, Юрий Абрамов уси�
ленно занимался спортом и достиг до�
вольно высоких результатов. Он — ре�
кордсмен города Новосибирска по
прыжкам с шестом, чемпион Сибири и
Дальнего Востока по этому же виду
спорта, гимнаст, пловец, участник со�
ревнований по гребле и мотокроссу,
футболист 2–го разряда. Однако, по со�
вету мудрого отца, бывшего в 20–е го�
ды цирковым актером и борцом, спорт
не считал главным в своей жизни, и из�
брал профессию врача, хотя спорт здо�
рово помог Юрию в жизни, о чем он пи�
шет в своем очерке «Спорт в моей жиз�
ни», опубликованном в журнале «Ново�
сибирск» №1(17) за 2008 год.

Герой нашего очерка Юрий Абра�
мов мог сделать сальто–мортале где
угодно, где угодно мог сделать стойку
на руках — на перилах моста через
речку Каменку, на перилах балкона
3–го этажа, на бушприте катера, о чем
свидетельствуют многочисленные сви�
детели — ученики школы №10, и вспо�
минают это со страхом и восторгом.
Как говорит сам Юрий Абрамов, «заня�
тия спортом приучили меня к система�
тическому труду, сделали психологичес�
ки спокойным, выдержанным, уверен�
ным в себе и научили находить выход
из трудных жизненных ситуаций. Я нис�
колько не жалею, что не достиг в спор�
те больших высот мастера спорта, во�
время сориентировался и избрал нуж�
ную, прекрасную и полезную для людей
профессию — профессию врача–хи�
рурга».

В 1954 году в связи с переводом от�
ца в г. Томск Юрию Олеговичу при�
шлось перевестись в Томский меди�
цинский институт, который он окончил в
1959 году. Он не забыл лекции извест�
ных в то время профессоров С. П.
Ходкевича, Д. Д. Яблокова, Б. А. Аль�
бицкого, Б. С. Пойзнера, А. Г. Савиных и
многих других.

На втором курсе института судьба
свела Юрия с Тамарой Егоровой, сту�
денткой мединститута, а в 1958 году со�

стоялась свадьба Юрия и Тамары, кото�
рая стала Тамарой Петровной Абрамо�
вой. Тамара выбрала профессию
лор–врача, и до настоящего времени
является специалистом высочайшего
класса.

Всю жизнь они вместе и все попо�
лам — и радости, и горе. Немало при�
шлось пережить им в жизни. А в 2008
году они отпраздновали свою золотую
свадьбу. Хочется пожелать им здоро�
вья и долгих лет жизни.

После окончания института по рас�
пределению работал на секретных
предприятиях г. Томска–7, где и начал
делать первые шаги в хирургии.

Отработав положенный срок, в
1963 году, после смерти отца, решили
вернуться в Новосибирск.

1963–1968 гг. — работа в хирурги�
ческом и травматологическом отделе�
ниях 2–й городской клинической боль�
ницы;

1968–1970 гг. — клиническая ор�
динатура по хирургии в Новосибирском
медицинском институте, на кафедре,
руководимой профессором Г. Д.
Мышом;

1970–1973 гг. — начальник обла�
стной санитарной авиации г. Новоси�
бирска;

1973 г. — защита кандидатской
диссертации на тему «Оперативное ле�
чение переломов костей голени бал�
кой оригинальной конструкции»;

1973–1989 гг. — ассистент кафед�
ры факультетской хирургии лечебного
факультета, руководимой профессо�
ром Г. Д. Мышом;

1989–1998гг. — доцент кафедры
хирургии факультета усовершенствова�
ния врачей, заведующий учебной ча�
стью кафедры, член Ученого совета фа�
культета. 

1999–2006 гг. — доцент кафедры
травматологии, ортопедии и экстре�
мальной медицины Новосибирской
медицинской академии.

В 2006 году ушел на заслуженный
отдых.

Конечно, за все проработанные го�
ды Юрий Абрамов спас жизнь тысячам
людей, у него сотни учеников, которые
до настоящего времени помнят своего
любимого преподавателя хирургии. Он
внедрил в практику несколько новых
методик при оперативном лечении пе�
реломов голени, операции при конт�
рактуре Дюпюитрена, вмешательстве
на желудке, при операциях по поводу
остеомиелита костей, при оперативном
лечении полных свищей прямой кишки
и др. Он автор более 70 научных публи�
каций и 20 рацпредложений.

Находясь на заслуженном отдыхе,
Юрий Олегович начал свою литератур�
ную деятельность. Но, как оказалось,
им опубликовано множество статей в
газетах «Советская Сибирь», «Моло�
дость Сибири», «Вечерний Новоси�
бирск», «Голос». «Момент истины», по�
священных вопросам хирургии, трав�
матологии и медицинской деонтологии
еще в ранние времена. А за последние
годы им изданы книги «Записки лесно�
го человека» (мемуары отца), «Я родом
из Сибири» (собственные мемуары),
«Записки врача–хирурга» (уже дважды
переизданные), «Записки автомобили�
ста» (собственные воспоминания),
«Дачники» и сборник стихов «И вот еще
стихи от самоучки...». Те, кому довелось
читать книги Юрия Абрамова, не могут
не восхищаться этими историческими
произведениями. Многие из них дос�
тойны стать настольными книгами, как,
например, «Записки врача–хирурга»
достойны стать учебником для хирурга
любого уровня. А его мемуары «Я ро�
дом из Сибири» несомненно имеют ис�
торическую ценность.

Однако деятельность Юрия Олего�
вича не ограничивается только меди�
циной, писательской деятельностью.
Он хорошо разбирается в технике. У не�
го было много автомобилей, и он само�
стоятельно их ремонтировал, не прибе�
гая к помощи специалистов. На даче у
него имеется деревообрабатывающий
станок, и он обрабатывает доски и за�
нимается строительством дачных объ�
ектов (туалет, летний душ, складские по�

мещения, крыльцо у дома, у бани). У не�
го не залеживается электросварочный
аппарат, которым он самолично сварил
металлический гараж и три парника из
металлического уголка. 

Он постоянно в работе. У него все�
гда есть дело. Он неугомонный, много�
гранный и талантливый человек, люби�
тель дальних путешествий. На своих ав�
томобилях они с Тамарой Петровной
ежегодно посещают Томск, часто быва�
ют на горноалтайских трассах, их мож�
но встретить на дорогах Казахстана,
побывали они и на берегах Черного
моря на собственном автомобиле. И не
удивляйтесь, если на дальних от Ново�
сибирска дорогах вы встретите Юрия
Олеговича и Тамару Петровну Абрамо�
вых. Они всегда и везде вместе. Иногда
к ним присоединяется любимая внучка
Ксеня, которая учится на третьем курсе
Университета экономики и управле�
ния. Ей уже исполнилось 20 лет.

В 2010 году Юрию Олеговичу Абра�
мову исполнилось 76 лет. К нему посто�
янно обращаются больные, знакомые
и незнакомые, и он никому не отказы�
вает в помощи, хотя действовать при�
ходится уже через своих бывших учени�
ков, которых он воспитывал по принци�
пу «Делай, как я!», так что и они не отка�
зывают в помощи людям «от Юрия Оле�
говича».

Да! Юрий Олегович Абрамов — это
целая эпоха, и жизнь его является при�
мером для подражания. Есть на кого
ровняться!

Михаил Кириченко, 
доктор медицинских наук, 

профессор

Спасибо, доктор!

Копилка побед пополнилась
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Выпускница Новосибирского медицинского института
первого набора (1936–1941). В ноябре 1941 г. была при�
звана на фронт. С 1942 г. участвовала в боях в составе мед�
санбата 235–й стрелковой дивизии Северо–Западного
фронта, принимала участие в боях на Курской дуге, в соста�
ве танкового полка освобождала Белоруссию, Польшу, Ке�
нигсберг. А потом дошла и до Берлина. За эту операцию —
оказание медицинской помощи при прорыве обороны сто�
лицы Германии — ее наградили орденом Красной Звезды.
Кроме ордена Красной Звезды В. В. Клепикова награждена
орденом Отечественной войны II степени, медалями «За
взятие Берлина», «За победу над Германией в Великой Оте�
чественной войне 1941–1945 гг.». После войны шесть лет
отработала участковым врачом в поликлинике Центрально�
го района г. Новосибирска. Затем была назначена главным
врачом 8–й детской клинической больницы, а после орди�
натуры — заведующей детским соматическим отделением
детской больницы №1. Позже с головой ушла в работу по
налаживанию детской кардиологической службы в городе.
К боевым наградам добавилась медаль «За трудовое отли�
чие».В настоящее время она майор медицинской службы в
отставке, член совета клуба фронтовых встреч «Сибирячка»,
более 30 лет возглавляет совет ветеранов 235–й дивизии.

Вера Васильевна Клепикова — автор книги «Память —
наше оружие», которая вышла в Новосибирском книжном
издательстве в 2009 г. и посвящена памяти военврачей Ве�
ликой Отечественной. Книга автобиографична. Это рассказ
о судьбе женщины, волею судьбы попавшей в страшный во�
доворот военных лет, о том, как сумела она вынести и пре�
одолеть все трудности, спасая жизнь раненым бойцам.

Из воспоминаний Веры Васильевны Клепиковой:
Мою жизнь, большая часть которой приходится на такой

неоднозначный XX век, как и большинства моих ровесни�
ков, можно разделить на три периода — до войны, война,
после войны. Три совершенно различных периода — и по
срокам, и по содержанию. До войны — это период с 1918
до 1941 года. Война — с 1941 по 1945 год. После войны —
с 1946 года и до сих пор. В сумме это 90 лет. Вся жизнь про�
шла и идет в Новосибирске, правда, до 1924 года город на�
зывался Новониколаевском. Жили мы недалеко от центра
города, на улице, которая сначала называлась Барнауль�
ской, потом Щетинкина. Затем переехали на Бийскую. Жи�
ли мы на квартире в частном доме — комната и кухня. Се�
мья наша состояла из 5 человек, мы были воистину родны�
ми людьми, поэтому гордо говорили: «Мы». Мы — это папа,
мама, бабушка — Агафья Степановна, мамина мама, моя
старшая сестра Валентина (Валя потом окончила Томский
государственный университет и стала научным работником)
и я.

Я родилась в 1918 г. в городе Бугульме. Шла граждан�
ская война. Рядом с роддомом, в котором рожала моя мама,
то и дело разрывались снаряды, и любой мог попасть в зда�
ние. К счастью, все обошлось. В 1920 году, когда мне было 2
года, мы переехали в Новониколаевск. Учиться в школу я по�
шла в 1926 году. Школа №11 находилась на углу улиц Семьи
Шамшиных и Ядринцевской. В 1936 году я окончила деся�
тый класс 3–й новосибирской школы. Выпускной был в До�
ме Ленина, а танцы — в прилегающем парке.

Я всегда хотела стать врачом. Поэтому в 1936 году, ког�
да был объявлен набор на первый курс Новосибирского
медицинского института, я стала поступать. Было принято
210 человек — десять групп по 20 студентов. Я, выдержав
большой конкурс, была зачислена на первый курс. Трем
первым курсам лекции читались в главном корпусе, в зда�
нии на Красном проспекте, 52, который действует и сейчас.

Морфологического корпуса еще не было, и после лекций
мы торопились в клиники горбольницы. Трамваи ходили
только до площади Калинина. Правда, у института была од�
на грузовая машина, кузов которой был покрыт выкрашен�
ной в зеленый цвет фанерой, студенты почему–то прозвали
эту машину «коломбиной», но попасть на нее было делом
почти невозможным.

Учеба продолжалась пять лет, не было никаких ордина�
тур, интернатур и прочего, но качество выпускаемой «про�
дукции» от этого не страдало. 22 июня 1941 года студенты
сдавали последний экзамен. Шесть экзаменов были поза�
ди. Накануне стоял жаркий день, и все люди убегали из рас�
каленного города в парк. Я занималась, готовилась к пос�
леднему экзамену дома. Из парка пришла растерянная со�
седка и испуганно произнесла одно слово: «Война». Запла�
кал отец, включили радио — и правда, война.

Но 23 июня мы все же сдали экзамен и прямиком после
него всей группой пошли в Центральный военкомат про�
ситься на фронт, но нам сказали, чтобы мы ехали по местам
распределения, а когда нужно будет, то нас вызовут. Мы ви�
дели очереди в военкоматах — призванных и доброволь�
цев.

И вот 30 июля 1941 года я поехала в рабочий поселок
Батурино Асиновского района Томской области. Ехали па�
роходом. Поселок расположен на высоком берегу реки Чу�
лым. Там была судостроительная верфь — строили катера,
работал леспромхоз, в сосновом лесу собирали живицу.
Впервые я увидела, как это делается. Рабочие назывались
«вздымщики». В Батурино я заведовала врачебным участ�
ком. Дали однокомнатную квартиру рядом с медчастью. Ра�
ботала в рабочем поселке Батурино я до ноября 1941 года,
в ноябре меня вызвали (по телеграфу) в Новосибирск. Еха�
ли мы (призванные в армию из поселка) двое суток — на
санях.

Новосибирск за короткое время изменился, стало боль�
ше народа, много было эвакуированных предприятий, за�
водов, рабочих и служащих. Был эвакуирован и симфониче�
ский оркестр под управлением главного дирижера Евгения
Александровича Мравинского. Концерты Ленинградской
филармонии проходили в клубе Октябрьской революции
(клуб Сталина). Осенью приехал в Новосибирск молодой Ар�
кадий Райкин, который уже тогда подавал большие надеж�
ды. Выходил он на сцену со словами: «Живу я в Ленинграде,
зовут меня Аркадий...».

Дивизия №235, в которую я была направлена, формиро�
валась с ноября 1941 года по 2 февраля 1942 года. Днем
мы, врачи, осматривали призывников в призывном пункте
— в здании 1–й школы на ул. Большевистской, потом там
располагался (и до сих пор находится) театр «Старый Дом».

Итак — до февраля дивизия формировалась из призыв�
ников и добровольцев Бердского, Черепановского, Масля�
нинского районов и г. Новосибирска. Штаб дивизии распо�
лагался в здании Облпотребсоюза (одно время там нахо�
дился Дом книги). Полки расположились в лесу около
Бердска, где сейчас Академгородок. Медсанбат (меди�
ко–санитарный батальон), в который направили меня, на�
ходился в здании 60–й школы (сейчас на том месте постро�
ен «Универсам»).

1941 год. Декабрь. Новосибирск. В штабе дивизии ново�
годний концерт для личного состава — концерт артистов
филармонии. Красивая певица, брюнетка в красном пла�
тье, поет песни. Аплодисменты. На «бис» певица исполняет
песню «Анюта». Я не помню авторов слов и музыки, но эту
песню запомнили все слушатели. Мы пели эту песню и на

фронте, она стала как бы символом, «позывной» нашей ди�
визии. Слышим: «Подожди, не спеши, дай мне срок...», зна�
чит, где–то близко свои, дивизионные. Северо–Западный
фронт...

...2 февраля 1942 года наша дивизия, погрузившись в
эшелоны, отправлялась с этого вокзала на фронт. Мы уже
знали о победах сибиряков под Москвой и о том, что идут
бои под Сталинградом. Но куда нас везут — мы знать не
могли. Мы оказались в Ленинградской области для того,
чтобы ликвидировать Демянский котел, который немцы хо�
рошо укрепили и 17 месяцев успешно обороняли.

Итак, Северо–Западный фронт — болота, леса, разби�
тые деревни. Пушки тянули лошади, и в дивизии даже были
ветеринарные врачи для ухода за ними. Очень трудно при�
ходилось солдатам: начнут копать лопаткой — земля сырая,
грязь, окопы не получаются. Даже танки застревали в гря�
зи. Были периоды, когда в полки и в наш медсанбат продук�
ты — сухари, консервы, концентраты — сбрасывали с само�
летов.

Прибыв на место дислокации, 235–я дивизия сразу же
вступила в бой. Перед ней была поставлена задача — вы�
бить противника из сильно укрепленного пункта — деревни
Кулотино, подходы к которой были заминированы и при�
крывались сплошным артиллерийско–минометным огнем
противника. Бои за Кулотино длились с переменным успе�
хом много месяцев, приобретая затяжной характер.

Несмотря на так называемые бои местного значения,
раненых было много, по суткам и более мы стояли у опера�
ционных столов. Ночное освещение в операционных палат�
ках — сплющенный конец снарядной гильзы, в него встав�
ляли фитиль (от портянки) и наливали горючее, получалась
примитивная лампа. Иногда удавалось подсветить фарами
медсанбатовской полуторки, но, если операции шли одно�
временно на нескольких столах, а чаще всего так и случа�
лось, световое облако охватывало только один из них. Гла�
за постепенно привыкали к тусклому свету, уши — к стонам
и крикам, а сердце — к тому, что это твоя ежедневная рабо�
та. Ночевали в сараях, разрушенных «скелетах» домов. Рас�
полагались мы у села Кулотино, и все помнят это историче�
ское Кулотино — тяжелее условий, чем под Кулотино, у нас
не было.

Запомнились первые операции. Очень тяжелые ране�
ные поступали с ранениями от разрывных пуль — входное
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пулевое отверстие небольшое, но, входя в тело, пуля разры�
валась, и из тканей получалась, говоря вульгарно, «каша».
При разрывах в конечностях приходилось делать ампута�
ции. И еще помню, как меня поразила тяжесть ампутрован�
ной ноги... Первую нашу ампутированную ногу мы даже не
смогли поднять. Ведь она весит килограммов двадцать, ни�
когда не думала, что без помощи самого человека так труд�
но передвинуть его конечность!

Мы оказывали первую врачебную помощь и отправляли
раненых в полевые госпитали. Для нас не было слова «без�
надежный», мы боролись до последнего мгновения за каж�
дого бойца. Было очень жаль тех, кого увозили в тыл после
ампутации... Тяжелыми были больные с ранениями, ослож�
ненными газовой гангреной. Эта инфекция развивается в
среде без воздуха, конечность раздувается, при прикосно�
вении — скрип или крепитация. Вначале мы не знали, как
лечить таких раненых, но к нам приехала АРМУ (армейская
рота медицинского усиления) и научила нас делать глубокие
и длинные разрезы вдоль конечностей для доступа воздуха,
так как возбудитель газовой гангрены при доступе воздуха
гибнет. Как мы были благодарны своим опытным учителям
из АРМУ, ибо мы, врачи медсанбата, были все со школьной
скамьи и таких больных, осложненных газовой гангреной,
нам в период учебы видеть не приходилось. Пришлось мне,
молодому врачу, «пооперировать» и раненых с пневмото�
раксом. При пневмотораксе воздух попадает в легкое не
только при дыхании, но и через раневое отверстие, оказы�
вая сильнейшее давление на сердечную оболочку. Спасать
таких раненых было очень трудно. Столько раненых потом
не было больше нигде. Причем борьба за жизнь раненого
была настолько драматичной, что и хирурги, и медперсонал
— все, кто был поблизости, — интуитивно в самые опасные
моменты прикрывали пациента, лежавшего на операцион�
ном столе, собой. Накроешь раненого своим телом и дро�
жишь над ним. Самолет улетит — оперируем дальше. Мы
оперируем, а немцы в это время сбрасывают на нас бомбы.

И так изо дня в день: летят немецкие бомбардировщики
«груженые» — работа замирает. Возвращаются налегке —
мы продолжаем работу, во время операции каждая секунда
дорога. К счастью, никто в полевых операционных нашей
медсанчасти от обстрелов и бомбежек не пострадал.

Хочу рассказать одну историю, в которой можно просле�
дить, как через годы проходит связующая нить времен. Моя
мама умерла в 1987 году на 91–м году жизни. После труд�
ных траурных дней, разбирая ее заветный отдел в комоде,
мы увидели среди различных справок, квитанций неболь�
шую шкатулку, и в ней пачка моих писем с фронта, датиро�
ванных 1941—1942 годами. Письма семейные, теплые.

После ликвидации Демянского котла и ликвидации Се�
веро–Западного фронта наша часть была направлена на
пополнение в Тульскую область, где мы отдохнули, пополни�
лись новыми бойцами, и в июне 1943 года снова выехали
на фронт. На мою долю выпало участие в боях на так назы�
ваемой Орловско–Курской дуге. И хотя бои при прорыве
обороны под городом Орлом были очень тяжелыми,
все–таки такого наплыва раненых, как на Северо–Запад�
ном фронте, испытывать не приходилось. В первых числах
августа дивизия совершила прорыв обороны врага под Ор�
лом, и город был взят. В прорыве обороны под Орлом про�
явили боеспособность полки 235–й дивизии.

Затем нас вывели на пополнение в Костырево и Кубинку
Московской области. И у нас появилась возможность бы�
вать в Москве: днем — лекции по специальности, вечером
ходили в столичные театры. Еще до войны я читала о моло�
дом артисте Малого театра Михаиле Цареве, мечтала уви�
деть его в роли Чацкого. И вот в конце августа 1943 года со�
стоялся выезд на этот спектакль. Слушали как заворожен�
ные. И вдруг почти перед самым окончанием монолога Чац�
кого, который заканчивается словами «Карету, мне каре�
ту!», на сцену вышел администратор и объявил: «Товарищи,
спокойно, объявлена воздушная тревога. Пожалуйста,
пройдите в вестибюль и спуститесь в убежище». Спустились
из вестибюля вниз мы спокойно, без паники, и оказались в
метро. Там было много народа, сидели на полу, конечно, ус�
тали. Через час объявили отбой, и мы вышли на затемнен�
ную улицу.

В сентябре 1943 г. мы уехали на фронт. Снова бои, бом�
бежки, но нас вдохновляли военные успехи нашей армии.
Дальнейший путь дивизии — Белорусское направление, в
июне 1944 г. был освобожден г. Витебск, дивизия была на�
граждена орденом Красного Знамени, ей было присвоено
наименование «Витебская», а восьми офицерам и солдатам
присвоено звание Героя Советского Союза.

Наш полк вошел в состав 2–го Белорусского фронта.
Дальнейшее направление дивизии — Паневежис, Шяуляй,
Клайпеда (Литва) и Кенигсберг (впоследствии Калиниград).
А я, в звании капитана медицинской службы, была коман�
дирована в танковый корпус для выполнения обязанностей
старшего врача. В те дни меня поразил внешний облик сел
Польши и Белоруссии. Стояли одни печи и трубы, домов не
было, только черные пепелища, а рядом с ними потерян�
ные, убитые горем люди. Мы тогда плакали, глядя на них...

Самое страшное воспоминание — это нечеловеческие
условия в освобожденных концлагерях. Когда мы их осво�
бождали, то ломали ворота концлагерей, и я лично въезжа�
ла на территорию лагеря на танке. В жутких, длинных бара�
ках жили военнопленные, они спали на нарах, покрытых со�
ломой. Запах, конечно, был ужасный. Пленные были пора�
жены в основном кожными заболеваниями.

Нас обнимали украинцы, латыши — счастливые, но из�
мученные, исхудавшие, в грязных робах с серо–синими по�
лосами. Один латыш особенно старался ругать немцев ма�
том. Я у него спросила: «Зачем вы ругаетесь, мы и так ви�
дим, что вы русский». А я ведь никогда, несмотря на то, что
война, ни разу не выругалась. Сразу вслед за передовыми
частями ехали группы людей, которые организовывали пи�
тание пленных, регистрировали, записывали их домашние
адреса (город, страна и т. д.), чтобы в скором будущем их
развезти по адресам, а мы двигались дальше, освобождая
пленных, спасая их от ужасов фашистских концлагерей. Ох�
рана лагерей уже разбежалась, и сопротивления никто не
оказывал.

Затем бои за Кенигсберг–Калининград. Под Кенигсбер�
гом были очень тяжелые бои, город был укреплен фортами,
окружен рвами, наполненными водой, но наши полки про�
явили отвагу и храбрость. Город был освобожден 10 апреля
1945 года. Дальнейший путь нашего танкового полка 8–го
механизированного корпуса 235–й дивизии был в направ�
лении главного удара. Вперед и только вперед — на Бер�
лин! Наш полк участвовал в боях на северо–западе от Бер�
лина. За эту операцию — оказание медицинской помощи
при прорыве обороны — я была награждена орденом Крас�
ной Звезды.

В танковой части я была единственной женщиной и ни�
когда не носила брюк. Сослуживцы были очень вниматель�
ны ко мне, берегли, можно сказать. У нас был завхоз–гру�
зин, он очень хорошо ко мне относился и всегда выдавал
новую форму. Я в стираных гимнастерках не ходила — все
время у меня была новая. А еще командир нашей части во�
зил с собою сапожника и, по счастью, у него оказалась с со�
бой женская колодка. По этой колодке он сшил мне из

плащ–палатки туфельки на каблучке, очень удобные и кра�
сивые по сравнению с кирзовыми сапогами 40 размера. Я
в этих туфельках ходила потом по развалинам Рейхстага.

Военная форма для женщины — это ужасно. Мне, напри�
мер, совершенно не шли пилотки. Был у меня в армии лю�
бимый зеленый берет, который я носила всегда. Один чело�
век, он был влюблен в меня, подарил мне маленькую, очень
красивую рубиновую звездочку на него. Жаль было, когда я
свой берет потеряла — ехали на машине на большой скоро�
сти и с меня его ветром сорвало.

В борьбе за чистоту на фронте тоже были свои замеча�
тельные победы. Танкисты нашего полка сконструировали
походную баню. На большом грузовом автобусе, «студебек�
кере», был установлен тент, под ним бочка с кранами, а сна�
ружи под бочкой — топка. Эта баня действовала в любых ус�
ловиях, даже во время боев. Другие военные части быстро
переняли такое изобретение. Сейчас это бы назвали автор�
ской технологией, а тогда за изобретение бани полк полу�
чил поощрение от командования. Я, по праву женщины и
главного медика, всегда первая пользовалась этой баней.
Однажды произошел курьезный случай. Находясь на быв�
шей территории противника, в небольшой усадьбе, наши
танкисты в очередной раз решили устроить баньку. Воду
взяли из небольшого бассейна рядом с домом. Открывала
«помывочную сессию», конечно же, я.

4 мая 1945 года встретились с войсками союзников. Мы
ехали по разрушенным окраинам Берлина. Кругом — зеле�
ное поле, тепло. Смотрим — впереди стоит солдат с аншла�
гом, а на груди у него табличка с надписью «Не стрелять —
впереди союзники!». Мы, конечно, побежали целовать�
ся–обниматься. Война для меня закончилась в этот момент.

Располагалась наша часть в 80 км западнее Берлина, в
курортном городе Плау. О Победе я узнала тоже в Плау. Ни�
когда не забуду знаменательную ночь с 8 на 9 мая. Ночью я
проснулась от шума и звонков в двери особняка, в котором
мы жили. Протирая глаза, выхожу из комнаты второго эта�
жа и сверху вижу командира нашего полка, начальника
штаба и заместителя по хозяйственной части, очень взвол�
нованных. Спускаюсь вниз по узенькой деревянной лестни�
це, и в эти секунды они восклицают: «Вера, война кончи�
лась!» Я вижу эту сцену и сейчас, эту лестницу и лица наших
офицеров.

Можно сказать, что там, в Плау, после ужасов войны у
нас началась счастливая жизнь. Устраивали самодеятель�
ные концерты, соревнования. К нам и из Москвы приезжа�
ли артисты.

Как и многим танковым частям, нашей пришлось про�
быть на германской земле до весны 1946 года: нужно было
дождаться своей очереди на расформирование. И только в
марте 1946 г. я была демобилизована. Войну я закончила в
звании капитана медицинской службы. Все это время мне
как начальнику медицинской службы приходилось зани�
маться своими профессиональными обязанностями, конеч�
но, несколько изменившимися с окончанием военных дей�
ствий. В основном это было наблюдение за санитарно–ги�
гиеническим состоянием части. Лечила очень мало, никто
не болел, все домой хотели. Вообще, что касается простуд�
ных или инфекционных заболеваний, то на войне как–то
мало болели, несмотря на жизнь в холодных, сырых землян�
ках, стресс, порой скудное питание. И аллергических реак�
ций тоже не было — военная особенность. Я думаю, война
просто перестраивала нервную систему и организм людей,
все силы были мобилизованы для выживания и борьбы.

После демобилизации я возвратилась в Новосибирск, к
родителям. В 1947 году родилась дочь. Жили мы с мужем
дружно и счастливо, пока он не погиб. Григорий недолго
прожил после войны.

(В подготовке текста воспоминаний 
В. В. Клепиковой оказали помощь 

студенты 5–го курса стоматологического 
факультета НГМУ Евгения Казанцева 

и Екатерина Ермолаева.) 
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Раиса Семеновна Базаркина родилась 15 сентября
1924 г. в городе Тульчине Винницкой области на Украине.
Была свидетелем кровопролитных боев на границе с Поль"
шей и тяжелого отступления советских войск в первые годы
войны. Летом 1944 г. Раиса Семеновна приняла решение
устроиться в эвакогоспиталь №3263, входивший в состав
3–го Украинского фронта. Она прошла дорогами войны до
Венгрии, где встретила Победу. После войны Р. С. Базарки"
на выбрала профессию педагога и окончила Новосибир"
ский педагогический институт. Начала работать в школе,
пройдя путь от учителя начальных классов до директора и
инспектора ГорОНО. В Новосибирский медицинский инсти"
тут Раиса Семеновна пришла в 1964 г. преподавателем ка"
федры основ марксизма–ленинизма. В 1969 г. защитила
кандидатскую диссертацию, а в 1970 г. получила звание до"
цента. Р. С. Базаркина стала одним из ведущих преподава"
телей созданной в 1969 г. кафедры истории КПСС и полит"
экономии (ныне — кафедра социально–исторических наук).
Долгое время она руководила студенческим научно–исто"
рическим кружком «Поиск», члены которого впервые начали
сбор материалов о выпускниках НГМИ — участниках Вели"
кой Отечественной войны. Работе в Новосибирском меди"
цинском институте Раиса Семеновна отдала 25 лет своей
жизни. Раиса Семеновна Базаркина награждена многочис"
ленными медалями, в том числе «За победу над Германией»,
медалью Г. К. Жукова и Почетным знаком Советского коми"
тета ветеранов войны. 

Из воспоминаний Раисы Семеновны Базаркиной:
При всем величии подвига нашего народа в тяжелейшей

борьбе с фашистскими полчищами, прошедшая война оста�
вила тяжелый, незабываемый след в сердцах тех людей на�
шего поколения, которые непосредственно участвовали и
на фронтах, и в тылу, не считаясь с тяжестью военного вре�
мени, чтобы быстрее освободить мир от черной чумы — фа�
шизма. Не будет преувеличением считать, что каждую со�
ветскую семью затронула Великая Отечественная война,
ранила потерями близких. Не обошла война и нашу семью.

Начало войны
Родилась я в г. Тульчине — районном центре Винницкой

области. Не могу не подчеркнуть, что этот город, зародив�
шийся еще в начале XVII века, имеет богатую, полную траги�
ческих страниц историю. Именно история города, моего до�
военного детства и юности зародили во мне глубокий инте�
рес к истории Отечества. Этот интерес я после войны вос�
полняла всю свою жизнь.

В 1940 году я окончила 8 классов, с отличными оценка�
ми была переведена в 9–й класс. Семья была в ожидании
возвращения старшего брата после службы в армии, млад�
ший брат делал успехи на работе. Тревожно было за сестру
Анну, которая жила в Западной Украине, присоединенной к
Восточной части республики в 1939 г. Там было очень не�
спокойно. Мы знали из писем и других источников, что
большая часть населения бывшей Польши недовольна уста�
новлением Советской власти, относится враждебно к ко�
мандированным из восточной части Украины для оказания
помощи всей Западной Украине. Да и в стране просачива�
лись слухи о готовящейся войне со стороны гитлеровской
Германии. Но успокаивающими моментами для всего насе�
ления страны были сведения в средствах массовой инфор�
мации (газеты, радио) о частых встречах наших советских
представителей с германскими на всех уровнях. Нас успо�
каивали, что войны не будет (а в Европе фашистские войска
уже вели широкие наступательные операции).

При таких тревожащих обстоятельствах мы все–таки ве�
рили в мудрость нашей партии и правительства, в силу и мо�
гущество наших вооруженных сил. В нас вселяли уверен�
ность, что если кто–то посмеет сунуться на нашу террито�
рию, им придется бежать под натиском советской мощи. И
все же обстановка была тревожной. В этих условиях, не�
смотря на слухи, в семье было решено, что летние каникулы
я (мне шел 17–й год) проведу у сестры Анны в Ровенской
области, т. к. 27 февраля 1941 года у нее родился долго�
жданный сын. Сестре требовалась помощь, т. к. у нее было
сердечно–сосудистое заболевание. Муж — оперуполномо�
ченный НКВД в Млынове — был занят сутками, т. к. бенде�
ровцы активно, подчас открыто, вредили всеми способами.

Итак, в первых числах июня 1941 года я приезжаю в г.
Млынов Ровенской области. Здесь, на фоне счастливой
встречи, радостного общения, знакомства с красивейшими
местами окрестностей и западной цивилизации (бывшие
места Польши, в которой уже хозяйничала фашистская Гер�
мания), я воочию увидела звериный оскал враждебных сил
— бендеровцев и их хозяев. Здесь же я ощутила начало
войны.

На фоне неповторимой украинской природы, доброже�
лательности простых людей, которые при встрече обяза�
тельно здоровались с приветствием «Добрый день, пани!», в
воздухе пахло тревогой и приближающимся эхом войны.
Вторая неделя июня была омрачена известием об убийстве
бендеровцами врача–стоматолога, безобидного мирного
человека, прибывшего в г. Млынов из Киевской области.
Его похороны превратились в демонстрацию решимости
властей защищать от бандитов мирных людей. В центре
Млынова состоялось прощание с доктором.

Несколько слов о центре этого небольшого сельскохо�
зяйственного района. Недалеко от дамбы, окружающей го�
род, разместился дом городских властей, а рядом тюрьма, в
которой, в основном, содержались бендеровцы. Через до�
рогу — двухэтажное здание НКВД. На первом этаже дома
жили сотрудники, а рядом в двухуровневом доме жила моя
сестра с оперуполномоченным В. Е. Калугиным, поль�
кой–няней, очень набожной и порядочной католичкой, по�
могающей по хозяйству, которая нянчилась с младенцем
Николаем, т. к. через дорогу, в исполкоме, работала мама
малыша. По центральной же улице размещались здания ки�
нотеатра, два магазина и другие бытовые объекты. Никаких
стратегических объектов в самом городе не было, равно
как и воинских частей. Городок был окружен множеством
хуторов. Здесь и находили свою всестороннюю поддержку
бендеровцы (и кров, и хлеб, и морально).

Пишу все это для того, чтобы подтвердить трудности ста�
новления нового образа жизни в Западной Украине.

Несмотря на прошедшее время с момента присоедине�
ния к Украине части польских, но исконно украинских зе�
мель, здесь чувствовалась иная цивилизация, иные куль�
турные и жизненные ценности. К сожалению, до сих пор на�
селение западных областей больше обращают свои взоры
к Польше, Евросоюзу, чем на восток, где иные ценности.

Но жизнь есть жизнь. После моего прибытия вскоре бы�
ло опубликовано в печати «Заявление ТАСС» ( телеграфного
агентства Советского Союза) о том, что у нас выполняется
договор с Германией о сотрудничестве и нет оснований ве�
рить распространяемым слухам о готовящемся нападении
Германии на нашу страну, призывали всех людей страны не
поддаваться провокациям, соблюдать спокойствие и т. д.

Вспоминая те дни, у меня всегда перед глазами стоит
очень красивый семилетний мальчик — сын начальника
НКВД. Во дворе дома он играл с ребятишками, папа рабо�
тал, мама уехала по делам в г. Луцк. В какой–то момент ма�
лыш побежал в квартиру за игрушкой (мы с сестрой с бал�
кона наблюдали за веселой компанией ребят). Прошло по�
рядочное время, а малыш не возвращался . Его побежали
искать в квартире, и через окно увидели, что он лежит в лу�
же крови на полу. Что может быть кощунственнее в действи�
ях бандитов — мстить через невинных детей?! Никогда не
забуду! Не могу понять и простить действия прежнего пре�
зидента Украины В. Ющенко, который вознес на пьедестал
фашиста–убийцу пана Бендеру (памятник и музей в г. Кие�
ве).

В ночь с 21 на 22 июня В. Е. Калугин вместе с группой то�
варищей уехал на поимку бандитов, которые сожгли дома в
какой–то деревне и увели с собой активистов, которые по�
могали властям. Ночь дома проходила в тревожном ожида�
нии. Но где–то около четырех часов утра мы услышали
страшный гул и грохот. Стены содрогались, я забежала к се�
стре в комнату и закричала: «Аня, нас бомбят!». Она меня ус�
покоила, сказав, что, наверное, маневры недалеко. Через
20 минут наступила тишина, как будто все приснилось.

Рано утром загрохотали повозки с трупами убитых бенде�
ровцев, мы поняли, что группы сотрудников въезжают во
двор отдела НКВД. Как только муж сестры зашел домой,
наш первый вопрос был о грохоте на рассвете. Ответ был
страшный: «Немцы разбомбили наш аэродром, все самоле�

ты уничтожены, не успев подняться в воздух. На границе
идет бой, собирайте вещи, поедете к родителям в Тульчин».
Ошеломляющее известие! Мы были в шоке, стали собирать
вещи, но в душе наше воспитание твердило, что «если завт�
ра война, если темная сила нагрянет» (из песни), что гро�
мить врага наши доблестные вооруженные силы будут на
его собственной территории. Но... уже в 8 часов утра наши
сборы были прерваны массированными бомбардировка�
ми.

Услышав гул самолетов, мы выбежали на веранду в пол�
ной уверенности, что наши доблестные «соколы» летят на
расправу с нарушителями границ. Мы увидели много само�
летов, летящих очень низко и сбрасывающих какие–то
предметы. Самолеты летели звеньями по 3. Мы не успели
ничего сообразить, т. к. приближающиеся самолеты были с
черной свастикой, а на земле начался настоящий ад. Взры�
вы, пожары, стоны. Когда, отбомбившись, самолеты улете�
ли, дым рассеялся, нашим глазам предстала зловещая кар�
тина. Раненых пытались вытащить из обломков и огня, пе�
ретаскивали людей, истекающих кровью, складывали всех
во дворе здания НКВД. Ворота тюрьма были распахнуты на�
стежь. Кто–то постарался выпустить задержанных банди�
тов. А тем временем бомбежка вскоре возобновилась, хо�
тя в городе не было ни одного стратегического объекта,
просто перемалывали людей. Все сотрудники властных ор�
ганов пытались перевести членов своих семей в подвал
НКВД. Там мы отсиживались до вечера. С наступлением
темноты фашисты перестали бомбить. В подвал–убежище
долетали отзвуки внешней жизни. Кто–то принес воды и
рассказал, что в 12 часов дня выступал народный комиссар
иностранных дел В. М. Молотов с обращением, в котором
сообщил, что в 4 часа утра фашистская Германия веролом�
но вторглась в нашу страну, нарушив все соглашения. Но 
В. М. Молотов заверил, что враг будет разбит, победа будет
за нами!

Так мы узнали, что для всех граждан Советского Союза
началась война. В это же день в подвал пришел местный
молодой человек и сообщил, что бандиты ночью собирают�
ся устроить резню «всем семьям Советов». Это ускорило
отъезд семей сотрудников на восток, к старой границе, хо�
рошо укрепленной. И все надеялись, что враг будет отбро�
шен.

Отъезд был организован в темноте, подвод было больше
15. Погрузили женщин, детей, раненых, и обоз под охраной
местной милиции двинулся на восток. Дорога была очень
опасной и длительной. Опасной и тяжелой потому, что ехать
можно было только ночами, когда фашисты отдыхали. Но
нам навстречу ускоренным маршем спешили войска в сто�
рону фронта. Не по дорогам, а шеренгами, не различая, где
колосящаяся пшеница, рожь, где тропинки. Мы слышали
только окрики командиров «Уступите дорогу, вас задавят,
нам только ночью без потерь можно быстро двигаться!».

Мы пробовали ехать днем. Но чаще слышался возглас:
«Воздух! Ложись!» На первой же остановке мы потеряли
всех сопровождающих милиционеров. Они вернулись до�
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мой, к себе в Млынов. Через 5 суток мы достигли старой
границы (до 1939 г.) — г. Старый Оскол. Только здесь мы по�
чувствовали, что советский народ един: нам дали отдохнуть
в доме, согрели воды, чтобы выкупать малыша, напоили мо�
лочком и очень сочувствовали нашей беде, не думая, что им
самим придется столкнуться с этим же.

На седьмые сутки мы въезжали вечером в затемненный
притихший город Тульчин. Нас уже считали погибшими, т. к.
сообщения Советского информбюро передавали страшные
вести голосом диктора Ю. Левитана об отступлении наших
войск на всех фронтах с севера на юг и оставлении с крова�
выми боями населенных пунктов. Наконец–то, 29 июня мы
могли спокойно лечь в чистую постель. Лошадей, подводу и
пишущую машинку Анна и отец утром отвезли и сдали орга�
нам НКВД.

2 июля по радио все слушали проникновенное и тревож�
ное обращение председателя Государственного комитета
обороны верховного главнокомандующего Иосифа Стали�
на. Это выступление и тревожило, и успокаивало: «Враг бу�
дет разбит, победа будет за нами!».

Наш отдых у родителей был непродолжительным. Через
три дня началась эвакуация в Тульчине. Власти успокаива�
ли, что это на пару дней, т. к. фашисты сбросили десант, его
надо ликвидировать. До железной дороги 13 км, городской
транспорт мизерный, а уехать стремится большинство. На�
шей семье (отцу, маме, младшему брату, сестре с малышом
и мне) удалось на той же сданной подводе, на которой мы
добирались в Тульчин, уехать до железной дороги, в никуда,
чтобы переждать разгром фашистов. Вернуться в Тульчин,
домой, откуда мы уехали налегке, захватив только некото�
рые документы, чемодан с детскими пеленками и немного
еды, нам удалось только почти через три года.

Эвакуация. Путь в неизвестность
На подводах эвакуированные доехали до узловой стан�

ции Знаменка, разгрузились в ожидании дальнейших ука�
заний властей. Была надежда вернуться домой... Но вскоре
явился представитель райвоенкомата с сопровождающим
отделением солдат и передал приказ: все мужчины призыв�
ного возраста (брату Якову было 18 лет, отцу — 46) обяза�
ны встать в строй и направиться на призывной пункт. Ко�
нечно, возражений не было ни у кого. Но, когда строй муж�
чин двинулся в путь, страшно было слышать воющий плач
женщин — жен, сестер, матерей. Этот плач и картина про�
водов мужчин всю жизнь стоит у меня в ушах и перед глаза�
ми! Это страшно, хотя с возрастом я поняла, что это был
плач вечного прощания с родными людьми. Никто из нашей
семьи (женщины) больше не видели сына и брата Якова.

Вскоре подошел товарный поезд с открытыми платфор�
мами, на которые ранее грузили песок и мел (это было вид�
но по следам), и нам предложили устраиваться. Набилось
женщинами и детьми несколько платформ. Потом наш со�
став загнали в тупик и началось «великое путешествие в ни�
куда». Стоял южный июльский зной, уходить в поисках воды
все боялись, — вдруг поезд отойдет. Взятые запасы еды
кончились. О мужестве женщин и детей, которые отправля�
лись в эвакуацию, надеюсь, когда–нибудь еще напишут. Я
преклоняюсь перед их стойкостью. «Зеленую улицу» давали
составам воинских частей, которые направлялись к фронту,
поэтому составы с эвакуированными больше простаивали
на запасных путях, чем продвигались в дороге. Все понима�
ли ситуацию, никто не роптал, но обстановка (без еды, пи�
тья, скученность) очень скоро сказалась: начались солнеч�
ные удары, кишечные заболевания, смертельные случаи.
Медпомощи не было, трупы сбрасывали в тряпье, где–ни�
будь в тупиках. Это были неотвратимые жертвы в тех усло�
виях, но эта жертва была во имя Победы.

Через месяц большая часть эвакуированных приняла
предложенный вариант — Донбасс. Казалось, что фронт не
дойдет до этих мест. Мы остановились в г. Краматорске. Нам
выделили комнату в 8 кв. метров, но были рады и такому
приему, тем более что через неделю до нас добрался отец.
Его пока (по состоянию здоровья) освободили от призыва.
Меня записали в школу, в 9–й класс без документов, папа
устроился на завод в кузнечный цех.

Информбюро передавало неутешительные сводки с
фронтов, а через два дня (август) начались методические (в
одно и то же время) бомбежки г. Краматорска. Тревоги сле�
довали одна за другой. Сначала мы — я и сестра с малы�
шом, мама — бегали в убежище, но вскоре мы решили ос�

таваться во время тревоги дома, уж очень тяжелая картина
была в бомбоубежищах.

Приближался сентябрь. Я наведывалась в школу, а там
объявили, что старшеклассники ежедневно должны с утра
собираться, чтобы выезжать на пригородных поездах на
рытье окопов. Это диктовалось стремительным наступлени�
ем фашистских войск. Учащиеся выезжали дней 5–6 (точно
не помню), но бомбежки железной дороги привели к гибе�
ли нескольких старшеклассников. Было принято решение
не отправлять больше на рытье окопов, т. к. город тоже на�
чал эвакуацию. Но нас, семью, постигло тяжелое горе: на
работе у отца случился обширный инфаркт, его не успели
спасти, увезли в морг. Мама и сестра приехали туда, чтобы
проводить отца в последний путь. Я оставалась дома с ма�
лышом. Так как Краматорск вскоре попал под оккупацию,
мы так и не могли узнать в послевоенное время, где могила
отца, уцелела ли она.

После семейной трагедии сестра связалась с местными
органами НКВД. Ей выписали денежный аттестат за мужа,
помогли нам эвакуироваться, но сообщить, где находится 
В. Е. Калугин, отказались, сказав только, что он жив (впос�
ледствии мы узнали, что он партизанил в тылу захватчиков).

Наш очередной путь в эвакуацию лежал в Грузию, на
Кавказ. На сей раз мы ехали с пересадками, но в крытых,
хотя и переполненных вагонах.На жительство нас направи�
ли в горный, очень живописный район Манглиси (60 км от
столицы). Нас приняли, как это свойственно грузинам, гос�
теприимно. В частном доме выделили комнату, помогли с
постельными принадлежностями, даже поставили «печ�
ку–буржуйку», т. к. в горах осенью уже прохладно.

С опозданием я начала посещать школу, но меня зачис�
лили опять в 8 класс, т.к я окончила 8 классов украинской
школы (документа не было), терминология предметов была
на русском языке (от грузинского меня освободили), и мне
пришлось осваивать названия химических элементов, ма�
тематические термины и другие предметы на русском язы�
ке. Это было непросто.

Замечу, что семье ( я, мама, сестра с малышом) жилось
очень голодно. Кусочки хлеба, которые мы получали по кар�
точкам (по 300 г), съедались очень быстро.Сестра устрои�
лась на работу в пехотное училище рабочей кухни. Я учи�
лась, а после занятий и в каникулы работала делопроизво�
дителем в штабе училища. Помог устроиться отец моей под�
руги–одноклассницы Маргариты, начальник эвакуирован�
ного Махачкалинского пехотного училища Соколов.

После работы сестра приносила нам лакомство в носо�
вом платочке — солдатскую кашу, которую она соскребала
со стенок котлов, которые мыла на кухне. А два раза в неде�
лю мама с сестрой уходили в горную часть, где были убран�
ные местными жителями поля, для того чтобы из лунок на�
бирать оставшиеся картофелины. По дороге домой мама и
сестра собирали хворост для железной печурки. Если поход
был удачный (собрали немного клубней), то дома начина�
лась работа, картофель отмывался, мы его чистили, а очист�
ки прилеплялись к печурке, тем временем мама варила пю�
ре, замешивала тесто для пирогов, с которыми она выходи�
ла на уличный базарчик торговать. Покупателями были в
основном курсанты военного училища. На вырученные
деньги опять покупались мука, часть яиц для следующего
рейда.

Итак, в труднейших условиях эвакуации я окончила сред�
нюю школу с отличным аттестатом 12 июня 1943 года, с
правом поступления в любой вуз без экзаменов. Так как к
тому времени моя подруга Маргарита с семьей уехали в
Тбилиси, меня пригласили приехать к ним жить и учиться в
одном из институтов. Я была принята в Ленинградский по�
литехнический институт им. Бонч–Бруевича (без экзаме�
нов). Но учиться в нем мне не пришлось. Тогда уже (1943 г.)
шло изгнание оккупантов при успешном наступлении наших
вооруженных сил. Была освобождена и часть Украины, в 
т. ч. Тульчин. По сведениям Тульчинского райвоенкомата го�
род находился в оккупации с начала войны до 14 марта
1944 года. Семья стала собираться домой. Женщины нуж�
дались в моей помощи — у 26–летней сестры на руках поч�
ти трехлетний малыш, здоровье 46–летней мамы было по�
дорвано, особенно морально — нет известий от братьев,
потерян глава семьи — отец.

С большими трудностями, множеством пересадок мы до�
брались до родных краев. Город Тульчин лежал в руинах,
торчали одни печные трубы над многочисленными домами,

в т. ч. и нашего домика тоже не существовало. Рядом выси�
лась огромная труба бывшей чулочной фабрики, вот и бом�
били прямой наводкой. В городе было много воинских час�
тей, госпиталей, которые стояли на доукомплектовании, го�
товясь в путь вслед за наступающими частями.

Сестре выделили комнату в 15 кв. метров с голыми сте�
нами, без мебели. Спать на полу пришлось недолго. Уцелев�
шие в оккупации наши украинские знакомые вскоре помог�
ли нам железными кроватями, матрасами, даже кухонной
посудой (дома и стены помогают). Мы обрели относитель�
ный покой в прежней неизвестности о наших родных муж�
чинах, но радовали сводки с фронтов, хотя изгнание фа�
шистов, их союзников по коалиции давалось нелегко. Но об
этом времени много написано и историками, и уцелевшими
участниками событий. А нам (семье) надо было думать, как
жить дальше в ожидании окончания войны. Мы все еще на�
деялись, что на малой Родине до нас дойдут вести о судьбе
наших воевавших мужчин. Но... увы — мы оставались в без�
вестности.

Работа в госпитале
В освобожденном в марте 1944 года Тульчине остро

встал вопрос с трудоустройством. Жизнь налаживалась не�
просто. Не хватало жилья, не работали немногочисленные
еще до войны предприятия легкой промышленности. Посте�
пенно восстанавливалась деятельность советских органов,
но наплыв возвращающихся на родину был велик. Имея не�
который опыт подработки в военном училище (во время ка�
никул) в эвакуации, я попробовала устроиться на работу в
госпиталь. Мне повезло: то ли справка из Махачкалинского
пехотного училища сыграла роль, то ли мой отличный атте�
стат о среднем образовании плюс молодость (мне минуло
19 лет), но все вместе способствовало моему приему в ка�
честве делопроизводителя в эвакогоспиталь 3263 (началь�
ник — майор Елшин) 5 июля 1944 года. Работала я по воль�
ному найму. Я очень старалась проникнуться жизнью воен�
ного госпиталя, который входил в состав 3–го Украинского
фронта. Между тем, госпиталь готовился к новой дислока�
ции, т. к. развивались стремительные наступательные опе�
рации. Конечно, я не мыслила себя вне работы госпиталя и
решила ехать в его составе. Пришлось преодолеть сопро�
тивление матери, т. к. она очень боялась, что, потеряв мужа,
двоих сыновей, может потерять еще и дочь.

В качестве вольнонаемной я поехала с госпиталем. Ре�
жим моей работы, жизни отличался от призванных в армию
только тем, что я не носила погон. По форме и качеству ра�
боты, военного положения в госпитале не делали разницы
между нами. Я не запоминала и не помню тех населенных
пунктов, где мы временно останавливались. Я хорошо за�
помнила наш последний путь дислокации: Венгрия, г. Деб�
рецен, здание бывшего женского монастыря.

Сейчас, по прошествии нескольких десятилетий всем хо�
рошо известно, что успешное, стремительное наступление
наших войск требовало особых усилий и, к великому сожа�
лению, немалых человеческих жертв. Наши союзники по
антигитлеровской коалиции спешили тоже обосноваться в
освобожденных европейских государствах — бывших со�
юзниках Гитлера. За Венгрию велись ожесточенные бои, в
госпитале это ощущали по перегруженным эшелонам ране�
ных, которые поступали и днем и ночью. Считаясь штатными
сотрудниками, мы все работали санитарами, в т. ч. все зав.
отделениями, врачи, медсестры, все начальство госпиталя.
Эти дни и ночи всегда стоят передо мной: окровавленная
одежда, пропитанные кровью бинты, густой пар в прием�
ном покое, запах крови и гниющего тела. Мы старались ус�
покоить раненых, быстрее оформить и с документами, и
без, и когда у многих появлялась улыбка на лице, когда их
отправляли в отделение, мы были счастливы. Тяжелее было
смотреть на умоляющие глаза раненых, которых отправля�
ли в тыл.

Стремительное и успешное наступление наших войск до�
ставалось дорогой ценой и большой кровью. Поэтому гос�
питали были перегружены. Вначале 1945 года особенно
кровопролитные бои шли под Будапештом, по всей Венг�
рии. А наш госпиталь дислоцировался в г. Дебрецене. Бес�
прерывно поступали эшелоны с тяжелоранеными. Тяжело
вспоминать запахи гниющего тела, стоны и молящие глаза
раненых. Но самоотверженность медиков, всего персонала
госпиталя возвращала людям не только здоровье, но жела�
ние жить, улыбаться.
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Лев Васильевич Пупышев родился 30 апреля 1924 г. в 
г. Новосибирске. В 1943 г. в 18–летнем возрасте начал уча�
ствовать в боевых действиях под Смоленском. Служил рядо�
вым стрелком мелкокалиберной артиллерии в зенитно–ар�
тиллерийской дивизии. Боевой путь прошел через Вязьму,
Смоленск, село Носищево, участвовал в боях под Оршей и
Витебском в составе войск Западного и 2–го Белорусского
фронтов. Военные боевые действия Лев Васильевич закон�
чил в городе Кричеве в июне 1944 г., после чего был отпра�
влен в город Иваново в военно–политическое училище, а
затем в Московский институт иностранных языков на не�
мецкое отделение. Вернувшись в Новосибирск, Лев Василь�
евич поступил в Новосибирский медицинский институт. В
1954 г. после окончания НГМИ он стал работать вначале
ординатором, затем ассистентом, а после защиты кандидат�
ской диссертации доцентом кафедры нормальной анато�
мии. Общий стаж работы в НГМУ — 46 лет. Лев Васильевич
Пупышев награжден орденом Отечественной войны, меда�
лями, в том числе «За отвагу» — за смелость, проявленную в
бою, когда во время налета отступил весь полк, и только ба�
тарея Льва Васильевича держала оборону. Лев Васильевич
шесть раз издавал свое пособие «Карманный анатомичес�
кий альбом». Среди публикаций имеются 2 очерка о родите�
лях. Они были объединены и названы «Одна жизнь — две
судьбы». Первый очерк об отце «Воспитатель из ГУЛАГа» был
напечатан в газете «Советская Сибирь» и был удостоен на�
грады. В настоящее время Лев Васильевич находится на за�
служенном отдыхе, продолжая активно поддерживать связь
с родным вузом. Сейчас на 86–ом году жизни ветеран увле�
кся йогой и занимается ей уже второй год. Чувствует себя
Лев Васильевич прекрасно, несмотря на свой почтенный
возраст и пережитые трудные годы.

Из воспоминаний Льва Васильевича Пупышева:
Известие о войне узнал, когда с группой ребят со своего

двора я играл в футбол на стадионе «Спартак». В тот момент
мне было всего 17 лет и я учился в 10 классе. Конечно, я не
осознал всей опасности и серьезности случившегося, но по�
рядком встревожился. А начал участвовать в боевых дейст�
виях по призыву в 18–летнем возрасте простым рядовым
солдатом, стрелком–минометчиком. Но срочно я был от�
правлен в качестве стрелка зенитной малокалиберной ар�
тиллерии в зенитно–артиллерийскую дивизию в слабо за�
щищенный полк. И в феврале 1943 г. я оказался на одной
из многочисленных станций и одновременно на пунктах
приема подмоги города Смоленска. Принял нас командир,
старший лейтенант, который оказался моим земляком.
Старший лейтенант был очень рад, так как в пополнении из
Новосибирска нас оказалось всего трое. Я не запомнил
имени командира, но до сих пор ясно помню его образ.
Старший лейтенант не кричал патриотичных речей, призы�
вая к бою, а отборно выражался нецензурной бранью. Еще
мне сильно запомнились два молодых и красивых лейте�
нанта с созвучными фамилиями — Голубев и Лебедев. К со�
жалению, они погибли в одном из сражений полка.

В партию вступил случайно. Наш полк был слабо защи�
щен и шел смертельный бой. Всех принимали, можно ска�
зать, со скидкой. И девиз «Если я погибну — считайте меня
коммунистом!» был очень популярен в то время.

Прошел всю войну и ни разу не был ранен. Военные бо�
евые действия я закончил в городе Кричеве в июне 1944 г.
Оттуда я по поручению политуправления был отправлен в
город Иваново через Москву в военно–политическое учи�
лище. Я пробыл там несколько месяцев, и меня направили
в столицу Родины в Институт иностранных языков Красной
армии на немецкое отделение. Обучение проходило по спе�
циальности «Инструктор–информатор среди войск и насе�

ления противника». Но и там я не задержался надолго. Пос�
ле окончания первого курса в 1946 г. меня отправили в го�
род Дессау (Саксония). Там мы «приучали» немцев строить
социалистическое общество, «вели» к коммунизму. Но, про�
работав год в Саксонии, я был отозван назад на Родину.
Причиной тому явилось то, что, вступая в партию, я скрыл
информацию о том, что мой отец был объявлен «врагом на�
рода» и в 1937 году расстрелян.

Прибыв в свой родной город, я поступил в Новосибир�
ский медицинский институт. А решение мое было связано с
тем, что в семье у нас уже было три врача, среди них и ма�
ма, которая была врачом–стоматологом. А вообще–то, я
ничего особого и не сделал, я же был просто рядовым сол�
датом!

Лев Васильевич Пупышев

Мы не замечали дней и ночей. А в первые дни мая про�
сочились слухи, что в Берлине подписано соглашение о бе�
зоговорочной капитуляции побежденной фашисткой Герма�
нии. Когда 8 мая 1945 г. была завершена Берлинская опе�
рация, и в Карлхосте был подписан представителем коман�
дования Германии Кейтелем акт о безоговорочной капиту�
ляции в присутствии маршала Григория Константиновича
Жукова и представителей наших союзников, весь состав
госпиталя и раненые стали ждать официального сообще�
ния. Оно появилось 9 мая 1945 года. Все радиоточки в гос�
питале были настроены на Москву.

Конец войне
Голос Юрия Левитана в притихшем дворе госпиталя и на

всех этажах в палатах звучал победоносно, чеканя каждое
слово. Мне не удалось прослушать, как и остальным, сооб�
щение до конца, так как началось такое стихийное ликова�
ние, что ничего не было больше слышно. Те раненые, кото�
рые передвигались на ногах, костылях, высыпали во двор,
обнимались друг с другом, с врачами, медсестрами, всеми,
кто встречался на пути. Слезы, слезы огромной радости!

Лежачие больные в знак приветствия стали выбрасы�
вать из окон кружки, папиросы, все, что попадалось под ру�
ку. С радостным известием все — от начальства до санита�
рок — стали обходить палаты. Вновь слезы радости, слова
благодарности, кое–где даже «крепкое словцо» в адрес по�
бежденных фашистских полчищ.

Но эхо прошедшей войны еще долго витало в воздухе. На
той же неделе Победы мы прощались с выздоровевшими
ранеными, которые отправлялись на помощь в Чехослова�
кию, в восставшую Прагу. Госпиталь готовился к расформи�
рованию. Еще в Венгрии мы по радио слушали, как в Моск�
ве 24 июня 1945 года проходил Парад Победы. Мы четко
себе представляли, как маршал К. К. Рокоссовский докла�
дывает легендарному маршалу Г. К. Жукову о готовности
Парада к маршу.

Мы с горечью узнавали еще в Дебрецене, что 9 августа
после сброшенных союзниками атомных бомб на Японию,

наше правительство, Верховное Главнокомандование объ�
явило о вступлении в состояние войны с Японией. В Венг�
рии же я узнала об окончании войны на Востоке страны, ко�
гда 2 сентября 1945 года Япония капитулировала.

В первых числах ноября 1945 года я уезжала из Дебре�
цена. Уезжала не одна. В госпитале среди раненых лежал
старший лейтенант Алексей Матвеевич Базаркин 1913 го�
да рождения. Симпатичный сибиряк, прошедший войну с
1941 года до Победы. В госпиталь он поступил с шестым ра�
нением — осколки снарядов остались в руке и ноге. Так как
до войны он окончил в 1938 году Московский институт госу�
дарственной торговли и работал товароведом, то после вой�
ны, когда страна лежала в руинах и требовались специали�
сты, их демобилизовывали в первую очередь. Так мы оказа�
лись в Новосибирске, в городе, ставшим для меня родным.
Здесь я получила специальность учителя, а с 1964 г. связала
свою жизнь с Новосибирским медицинским институтом,
где, защитив кандидатскую диссертацию, стала препода�
вать историю КПСС.

Уже после войны мы обращались в различные инстан�
ции, в т. ч. в архив Министерства обороны, в Тульчинский
военкомат, чтобы узнать о судьбе наших родственников. В
безвестность канул старший брат Иосиф Розенберг, о судь�
бе которого мы до сих пор ничего не знаем. От младшего
брата Якова осталось письмо от 17 августа 1941 года, в ко�
тором он писал, что его зачислили в минометную роту, пос�
ле обучения их должны были отправить на передовую. Цити�
рую из пожелтевшего желтого листочка письма, написанно�
го карандашом 69 лет тому назад: «Военная служба требует
очень строгой дисциплины для того, чтобы в любую минуту,
если потребуется выступить на защиту своей Родины, доро�
гие родители, я, ваш 19–летний сын, клянусь перед вами
(стиль письма сохранен), также, как я буду давать клятву пе�
ред Родиной, что я буду до конца своей жизни предан Крас�
ной Армии, своей Родине... Если понадобится, я буду гро�
мить врага, будет он бедный, если попадет ко мне на штык,
а попасть он должен будет, ибо наша цель — разбить фа�
шистского гада, гитлеровскую банду наголову. Будьте увере�

ны, что ваш сын Яков в обиду не дастся, он будет бить врага
до последней капли крови, если понадобится, он не пожале�
ет и жизни». Только в феврале 1986 года мне прислали ко�
пию письма из областного военкомата, в котором сообща�
лось, что рядовой Розенберг Яков, 1922 года рождения,
пропал без вести в мае 1944 года.

После войны семья узнала, что погибли в один день и два
двоюродных брата–близнеца (по отцовской линии), в гетто
в Тульчине погибла мамина старшая сестра с больным му�
жем, в Бабьем Яру под Киевом погибла двоюродная сестра
Софья, в ленинградском ополчении погиб муж еще одной
двоюродной сестры. Таким образом, из близких родствен�
ников, которых я знала и помню, погибли девять человек.

Самые тяжелые воспоминания о войне я рассказала. Но
по ночам мне часто слышится возглас: «Воздух! Ложись!». Я
четко бросаю взгляд на летящие бомбы, снаряды, прижи�
маюсь к земле c мыслью: «Увижу ли еще чистое небо?».
Встает перед глазами страшная картина, когда поднима�
ешься после бомбежек, а вокруг трупы, части разбросан�
ных тел. Это никогда не уходит из памяти. Жертвы войны на�
поминают и кричат в душах выживших, что об этом забы�
вать невозможно и нельзя! 

Я счастлива тем, что в трудное послевоенное время мне
удалось осуществить свои мечты юности — я получаю бла�
годарные письма от своих бывших учеников и студентов,
меня связывают и сегодня, в возрасте 85 лет, теплые отно�
шения с институтом, родной кафедрой, которая в настоящее
время называется кафедрой социально–исторических на�
ук. Все это вселяет в меня уверенность, что страна и сегод�
ня преодолеет трудности, приобретет прежнее величие, а
место России во всемирном развитии и Великой Победе
над фашизмом никому не удастся умалить или переосмыс�
лить.

Р. С. Базаркина, 
12 марта 2010 года

(Свои воспоминания о тяжелых годах войны
Раиса Семеновна Базаркина передала лично 

кафедре социально–исторических наук 
и в музей НГМУ в марте 2010 г.)
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Выпускница НГМИ. В девичестве Харито�
нова. Родилась 1 декабря 1921 г. в деревне
Сарбоян Ояшенского района Новосибир�
ской области. В 1939 г. с золотой медалью
окончила среднюю школу и поступила в
НГМИ. Участница Великой Отечественной
войны. После войны приняла решение вер�
нуться к профессии, работала рентгеноло�
гом, детским врачом в школе, а затем в ка�
честве врача–лаборанта. В 1960 г. пере�
ехала в поселок Пашино Новосибирской об�
ласти. Здесь до выхода на пенсию работала
цеховым ординатором на заводе Искра,
окулистом, бактериологом, заведующей ба�
ктериологической лабораторией. В 2001 г.
по приказу В. В. Путина А. А. Дражиной было
присвоено звание капитана медицинской
службы.

Из воспоминаний Александры Афа�
насьевны Дражиной:

Родилась я в многодетной семье, нас у
родителей было семеро. В те годы было и
тяжеловато, и голодно, но семья была очень
дружная, и все трудности мы переносили
легко. После окончания школы в 1939 г.
пришла пора определяться с местом даль�
нейшего обучения. Для себя я уже все ре�
шила. Я собралась поступать «на хирурга» в
Новосибирский государственный медицин�
ский институт. И как я решила, так и про�
изошло. Родители, особенно папа, были бе�
зумно рады и горды, что их дочь станет вра�
чом. Учеба в вузе мне нравилась и дава�
лась легко, я весело и открыто шла вперед к
своей мечте стать хирургом. В вузе я приоб�
рела новых друзей и свою лучшую подругу
— Симу Вербицкую. Проучилась я два курса
и наступило долгожданное лето. Лето, кото�
рое, как оказалось позже, заставило мно�
гих повзрослеть и стать сильными. Лето, от
которого мы начали отсчет до самого счаст�
ливого дня в нашей жизни, дня Победы. Это
было лето 1941 года.

Началась Великая Отечественная война.
Она свалилась как снег на голову, перевер�
нула всю нашу жизнь, отняла сыновей у ма�
терей, разлучила родных и погубила жизни.
После этой трагичной новости многие мои
сокурсницы начали бросать учебу, чтобы не
идти на фронт. Моя подруга Марья одной из
первых бросила учебу, опасаясь за свою
жизнь. Меня тоже внутри глодало сомнение
— может, и мне бросить вуз? И я решила по�
советоваться с отцом. Приехала домой и
все ему рассказала. Он молча выслушал
меня, но так и не проронил ни слова, и я по�
няла, что он не одобряет моего решения, и
осталась. Но я и не подозревала, что этот
мой шаг изменит всю мою жизнь.

Поскольку война шла полным ходом, и
враг неумолимо наступал, то мы теряли
большое количество бойцов. Кому–то нуж�
но было их лечить. И было принято решение
студентов–медиков обучать по ускоренной
программе. Так мы отучились 3–й и 4–й
курс по полгода, а 5–й была фактически од�
на практика. И мы как новоиспеченные
врачи должны были отправиться на фронт.
Нехватка во врачах везде была катастро�
фической, поэтому нас распределили по
разным городам. После получения диплома
я в звании рядового и должности младшего
врача хирургического отделения со своей
лучшей подругой Симой Вербицкой в нача�
ле августа 1943 г. отправилась в г. Орел на
Западный фронт.

Начало службы
Из Новосибирска мы уезжали в почто�

вых вагонах от вокзала Главного. С собой у
меня был маленький чемоданчик с самыми
необходимыми вещами и мысли о том, что
ждет меня впереди. До Орла мы ехали око�
ло месяца, по пути проехали много городов.

Раз мы остановились в Свердловске на
длительную стоянку, и нас отпустили погу�
лять. Город был невероятно красивым, я
просто влюбилась в него. Прибыли мы на
станцию в г. Орел в конце августа 1943 г.
Оттуда нас посадили в грузовик, и мы поеха�
ли прямиком к пропускному пункту г. Орла.
Картину, что я там увидела, я не забуду нико�
гда. От города ничего не осталось, он был
весь испепелен, кругом все было в саже, и
лежали, как сейчас помню, черные трупы.
Накануне здесь была ожесточенная схват�
ка с немцами, город отстояли, но какой це�
ной! Мы «полюбовались» на город и отпра�
вились по своим частям. Такова была моя
первая встреча с войной.

Нас довезли до места нахождения нашей
части. Выйдя из машины, мы увидели пала�
точный городок. Из одной палатки вышел
статный красивый мужчина, офицер. Он
подправил ремень, одернул гимнастерку и
направился прямиком ко мне. Это был мой
будущий муж Семен Моисеевич Дражин. Он
отвел меня к начальнику санитарной брига�
ды майору Сперинкову и познакомил. Он
сообщил мне о том, что я буду служить под
его руководством в хирургическом отделе�
нии медицинского санитарного взвода, ко�
торый относится к 17–й гвардейской меха�
низированной танковой бригаде под ко�
мандованием подполковника Леонида Чу�
рилова, и подписал приказ о моем назначе�
нии в лейтенанты. Наша бригада входила в
состав шестого корпуса, главнокомандую�
щим которого был генерал Д. Д. Лелюшен�
ко, а корпус в свою очередь был в составе
1–го Украинского фронта генерала И. С. Ко�
нева. После нашей короткой встречи Спе�
ринков дал поручение Семену Моисеевичу
пристроить меня на ночлег. И мы покинули
штаб бригады. На ночлег Семен привел ме�
ня в сарай и ушел, но вскоре вернулся с но�
силками, на которых лежало сено. Он сказа�
ла мне: «Вот тебе постель, а одеялом будет
шинель». И вновь ушел. Я была очень рада,
что встретила такого красивого, воспитан�
ного и вежливого человека в такое неспо�
койное время.

Наутро он пришел и позвал меня на зав�
трак. Мы перекусили докторским пайком и
разговорились, а после начали все больше
и больше общаться, знакомиться и узна�
вать друг друга. О том, что я встретила хоро�
шего человека и прекрасного отважного
бойца мне говорили все, а Чурилов однаж�
ды рассказал мне историю о Семене Мои�
сеевиче. Раньше Семен Дражин служил в
войсках Доватара. И как–то раз необходи�
мо было выполнить сложнейшее задание:
проникнуть к врагу в тыл и привезти 260 ра�
ненных красноармейцев, побежденных в
бою. Командиры очень доверяли Семену,
поскольку он не раз доказывал свою наде�
жность, и в этот раз они отправили его на
операцию. Имея при себе только нож, вер�
хом на коне он отправился в тыл к врагу. Он
ползком перебрался через болото, вдоль
которого шла линия фронта, и, имея только
этот нож, смог выйти из затруднительного
положения. Под страхом смерти он прину�
дил местных жителей на своих лошадях пе�
ревезти раненых в место расположения ча�
сти. И таким образом, не получив ни одной
царапины, он вернулся обратно и спас сво�
их однополчан.

А тем временем начали снова формиро�
вать нашу часть, потому что в битве под Ор�
лом почти всех перебили. Как оказалось,
формирование заново части было длитель�
ным и трудоемким процессом, на это ушло
около 3–4 месяцев. Пока готовили и снаря�
жали солдат и офицеров, мы, врачи, оказы�
вали помощь оставшимся в живых бойцам,
что защищали Орел, а также ходили в госпи�

таль, находившийся неподалеку, смотреть
на больных с газовой гангреной. Таких
больных было очень много, фактически сто�
яла угроза эпидемии. До моего приезда был
указ лечить такие ранения, их еще называ�
ли «пяточки», просто обработав и забинто�
вав. Но после этого у больных начинались
гангрена и заражение крови, что приводи�
ло к мучительной смерти. С нашим прибыти�
ем в силу вступил приказ делать «лампас�
ные надрезы» вдоль ранения, чтобы выпус�
тить газ, и только после этого проводить ос�
новные мероприятия. Как раз делать эти
«лампасные надрезы» мы и учились.

Наш медсанвзвод был в числе передо�
вых, хотя я научилась все делать как хирург
именно на фронте. Мы обрабатывали руки,
ноги, грудь и отправляли в медсанбат, если
у бойца была черепно–мозговая травма —
его отправляли сразу в госпиталь. Порой
нам попадались очень тяжелые раненые:
помню, раз была женщина — ей оторвало и
руки и ноги, уже ничего нельзя было сде�
лать. Она умерла у нас прямо на столе.

Вообще со мной работали очень хоро�
шие люди. Я до сих пор отлично помню всех
тех, кто прошел со мной эти тяжелые дни
войны, всех санитаров, поваров, так они
врезались в мою память.

На подступах к Висле
Когда часть была сформирована, мы на�

правились на форсирование Вислы. Путь
был тяжелый и долгий, мы добирались око�
ло месяца. Дороги размыло, и машины за�
стревали в грязи, а начальник бригады гнал
нас вперед, потому как мы были очень нуж�
ны в Висле. Ничего не оставалось, как идти
пешком, а машины догнали нас позже, как
только все подсохло. По пути приключилась
такая история. На подступах к Висле (ян�
варь–февраль 1944 г.) мы остановились в
одной избушке, чтобы обработать раны сол�
датам, их было четверо, и тут начался об�
стрел. Сперинков скомандовал: «Персонал
— в укрытие!». Все спрятались, а я осталась.
Куда же я побегу, когда на столе у меня ле�
жат раненые? У одного солдата был разо�
рван бедренный сосуд и кровь била фонта�
ном. Я начала ему обрабатывать рану, а ок�
на бьются, осколки летят во все стороны, он
кричит: «Доченька, беги вместе со всеми, ну
почему же ты будешь из–за меня уми�
рать?». Я собралась с силами и остановила
кровотечение, перевязала сосуд, наложила
повязку и бросилась помогать трем остав�
шимся бойцам. Обстрел закончился и выбе�
гает Чурилов со страшным воплем, изоби�
луя матами, ругает меня: «Ты почему ослу�
шалась приказа?», но тут за меня вступи�
лись те самые раненные бойцы: «Не ругайте
вы ее так, не ругайте, она молодец». Я пони�
мала, что для части гибель одного из хирур�
гов была бы огромной потерей, но в то же
время никак не могла бросить раненых. По�
сле Чурилов сам наградил меня. Это была
моя первая медаль — «За боевые заслуги»,
наградили меня ею в апреле 1945 г.

После этого неожиданного нападения
наша часть начала разворачиваться для ве�
дения боевых действий. Подготовка к сра�
жению длилась около месяца. Сначала рас�
пределили позиции, выбрали тактику и на�
чали наступление. Наши бойцы сражались
отважно, и поэтому эту высоту мы взяли с
успехом.

Отвоевали мы этот клочок земли и от�
правились дальше, за своей победой. По пу�
ти было еще много боев и сражений, много
было и раненых, но дорога наша держала
путь на Берлин.

Берлин
Как известно, наступление на Берлин

было со всех сторон. Таких армий, как наша,
было порядка пяти или шести, много, очень
много было солдат, техники, оружия. Схват�
ка была ожесточенной. На земле, в воздухе,
кажется, везде шла битва. Разрывались
снаряды, свистели пули, кричали люди, сто�
ял такой грохот, что даже сейчас страшно
вспоминать.

Мы подошли к одному дому и решили там
развернуть медпункт, нужно было делать
это скорее, раненых было слишком много.
Мы побежали осмотреть здание, и оказа�
лось, что был свободен только четвертый
этаж. Но тащить туда раненых было просто
нереально. В одном из пролетов мы стояли
в полной растерянности, не зная, что же де�
лать, и вдруг полетели какие–то осколки.
По нам начался обстрел. Я прижималась к
стене, пытаясь хоть как–то защититься. И в
это время Ольга Николаевна Батуева, вто�
рой врач–хирург в нашем взводе, стоявшая
рядом со мной, падает навзничь и не шеве�
лится: осколок попал ей в шею, в место со�
единения головного и спинного мозга. Мы с
медсестрой подняли ее, оказываем по�
мощь, но она все никак не приходит в соз�
нание, и, чтобы спасти ее, пришлось немед�
ленно ее отправить в госпиталь.

Так я осталось одна. Идет страшная бит�
ва за Берлин, а я одна. Пять суток я стояла,
оперировала и думала — не вынесу. А кто,
кто вынесет, если не ты? — рассуждала я
про себя, пока ко мне на операционный
стол готовили следующего раненного крас�
ноармейца. Иногда в короткой паузе между
операциями я, подняв руки ладонями на
уровне головы, держала их так и хоть украд�
кой, да дремала. Операционную решено бы�
ло разместить в палатке возле этого жило�
го дома. За все это время ко мне в палатку
раз 15 заходил Сперинков со словами «еще
стоит, еще держится», но я не посмела про�
сить у него помощи, несмотря на то, что мне
было тяжело.

Пули, танки, крики слились в один грохот,
все это было кругом, рядом. Мы были в эпи�
центре боевых действий, но ни одна пуля,
ни один осколок даже не зацепили меня
при выполнении моего долга перед Роди�
ной. И до самого окончания войны я не по�
лучила ни одного ранения — так же, как и
мой муж. Возможно, это воля случая, воз�
можно, удача, а возможно, и награда от
судьбы за отважность, храбрость и неот�
ступность перед натиском врага.

Пять долгих дней и ночей длился этот бой,
бой не на жизнь, а насмерть, бой за мир на
Земле. И к концу пятого дня «грохот» войны
начал стихать, пошли слухи о самоубийстве
Гитлера и других нацистских лидеров, мы
знали точно, что победа близка. Из этих же
соображений командованием Красной ар�
мии было принято решение перебросить
наш взвод в Чехословакию, для того чтобы
добить оставшиеся небольшие части фаши�
стской армии в Европе.

Александра Афанасьевна Дражина
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Анна Петровна Чернышова родилась 18
декабря 1918 г. в городе Камне Алтайского
края. В 1937 г. с отличием окончила среднюю
школу города Новосибирска и поступила в
НГМИ. В связи с начавшейся войной курс вы$
пустили досрочно, провели государственные
экзамены в декабре 1941 г.

7 января 1942 г. была призвана в ряды
Красной Армии младшим врачом 232–го
полка стрелковой дивизии. Участвовала в бо$
ях под Воронежем.

После демобилизации в 1943 г. Анна Пет$
ровна Чернышова работала сначала ордина$
тором, а затем врачом–терапевтом в 1–й
клинической больнице г. Новосибирска. В
1946 г. была зачислена ассистентом кафедры
факультетской терапии НГМИ. В 1956 г. защи$
тила кандидатскую диссертацию. С 1964 г. —
доцент кафедры факультетской терапии педи$

атрического факультета. Проработала на ка$
федре 40 лет, уйдя на заслуженный отдых в
1984 г. Будучи на пенсии, еще два года Анна
Петровна работала ассистентом кафедры
внутренних болезней лечебного факультета.

Анна Петровна — высококвалифициро$
ванный врач–педагог, с большой любовью
передавала свой практический опыт и зна$
ния молодым специалистам, повседневно
воспитывая в них будущую ответственность
врача. Помимо научно–педагогической ра$
боты, принимала активное участие в общест$
венной жизни института. А. П. Чернышова на$
граждена орденом Отечественной войны II
степени, медалями, в том числе медалью Г. К.
Жукова. Имеет знак «Отличнику здравоохра$
нения». В настоящее время Анна Петровна
находится на заслуженном отдыхе, продол$
жая поддерживать связь с родным вузом.

Из воспоминаний Анны Петровны Чер�
нышовой:

В апреле 1942 г. нашу часть направили на
фронт. Мы приняли бой в июне 1942 г. под Во$
ронежем. Боевые действия начались после
бомбежки города. За несколько минут налета
немецких самолетов весь город горел, транс$
порт остановился, люди гибли на улицах и в
домах. Вскоре началось наступление немец$
ких войск. Наша армия заняла оборону. Это
были тяжелые бои. Они продолжались 3–4
дня с постоянным обстрелом нашей позиции,
налетами неприятельских самолетов и гулом
прорывающихся танков. В этих условиях нуж$
но было собирать раненых, оказывать им по$
мощь. Наша дивизия организовала полковой
медицинский пункт, где я сутки принимала ра$
неных.

Анна Петровна Чернышова

Влаиль Петрович Казначеев родился 17
июля 1924 г. в г. Томске. В 1942 г. был при$
зван в Красную армию, в 1944–1945 гг., бу$
дучи командиром взвода артиллерийской ба$
тареи зенитного полка, принимал участие в
боевых действиях на 3–м Украинском фрон$
те. В апреле 1945 г. был контужен, после гос$
питаля демобилизовался в звании офицера.
В том же году В. П. Казначеев поступил в Но$
восибирский медицинский институт, который
окончил с отличием в 1950 г.

В НГМИ Влаиль Петрович прошел путь от
ординатора до профессора, заведующего ка$
федрой факультетской терапии. С 1964 по
1971 г. В. П. Казначеев был ректором НГМИ.
Влаиль Петрович являлся создателем и пер$

вым председателем Сибирского филиала
АМН СССР (1971–1980 гг.). Долгое время ру$
ководил Институтом клинической и экспери$
ментальной медицины (ИКЭМ), а также Ин$
ститутом общей патологии и экологии челове$
ка СО РАМН.

Влаиль Петрович Казначеев — действи$
тельный член РАМН, РАЕН, Петровской акаде$
мии наук и искусств, Международной славян$
ской академии и Международной академии
энергоинформационных наук, лауреат премии
РАМН им. Пирогова, Почетный профессор
НГМУ. В. П. Казначеев награжден двумя орде$
нами Отечественной войны II степени, 8 меда$
лями. Влаиль Петрович, отметивший в 2009 г.
свое 85–летие, вошел в историю вуза и горо$

да как выдающийся клиницист и теоретик, тру$
ды которого посвящены практическим и тео$
ретическим проблемам экологии и общей па$
тологии человека, медико–биологическим ас$
пектам адаптации человека к природным ус$
ловиям Сибири и Крайнего Севера, широким
медико–социальным проблемам здоровья
современного человека. Общество высоко
оценило заслуги В. П. Казначеева. Он являет$
ся Почетным гражданином Новосибирска, его
имя широко известно далеко за пределами
страны. Так, биографическим обществом Кем$
бриджского университета В. П. Казначееву
было присвоено звание «Международный че$
ловек тысячелетия», а 2009 год в г. Новосибир$
ске был объявлен годом В. П. Казначеева.

Влаиль Петрович Казначеев

Михаил Васильевич Самарин родился 11
ноября 1923 г. в Саратовской области. Почти
всю Великую Отечественную войну прошел
рядовым, сначала 9–ой бригады 4–го воз$
душно–десантного корпуса, а затем 113–го и
115–го полков 38–ой гвардейской стрелко$
вой дивизии. Он воевал на Юго–Западном,
Донском, Сталинградском, 1–м и 2–м Бело$
русских, 1–м и 2–м Украинских фронтах. Уча$
стник битвы под Сталинградом. Всегда был на
передовой, дважды ранен, контужен. В 1945
г. младший сержант М. В. Самарин окончил
военно–политические курсы и до 1953 г. ос$
тавался на службе в рядах Советской армии.

После демобилизации Михаил Василье$
вич поступил в Новосибирский медицинский

институт, который окончил в 1959 г. и был ос$
тавлен в клинической ординатуре на кафедре
факультетской терапии. После окончания ор$
динатуры в 1961 г. был направлен вра$
чом–терапевтом в Областную клиническую
больницу. В июне 1962 г. М. В. Самарин был
вновь призван в ряды Советской армии и до
октября 1974 г. работал по специальности на
различных должностях в медицинских учреж$
дениях Сибирского военного округа.

После увольнения в запас в звании пол$
ковника Михаил Васильевич вернулся в
НГМИ. Он был принят на должность младше$
го, а затем старшего научного сотрудника
ЦНИЛа, а затем был переведен на должность
заведующего производственной практикой
студентов.

Последнее место работы М. В. Самарина в
НГМУ — музей истории вуза на кафедре со$
циальной гигиены и организации здравоох$
ранения. До 2004 г. Михаил Васильевич был
председателем Совета ветеранов НГМУ, ра$
ботал в Совете ветеранов Центрального рай$
она г. Новосибирска. Михаил Васильевич Са$
марин награжден орденами Красной Звезды,
Отечественной войны I степени, многочис$
ленными медалями, в том числе «За отвагу»,
«За боевые заслуги», «За оборону Сталингра$
да». В настоящее время Михаил Васильевич
находится на заслуженном отдыхе, продол$
жая активно поддерживать связь с родным
вузом и ветеранской организацией НГМУ.

Михаил Васильевич Самарин

Двойной праздник
В Чехословакии, а именно в Праге, нас

встречали как победителей. Все, от мала до
велика, кричали нам: «Нац дар, нац дар!», а я
не знала и до сих пор не знаю, что это значит.
Но думаю, что «ура», уж так они нам были ра$
ды. Местный жители пускали нас переноче$
вать к себе домой, выставляли все самое луч$
шее и очень хорошо к нам относились.

Вообще, Прага была и остается для меня
очень важным и значимым местом. Именно
здесь 10 мая мы узнали о Победе, о взятии
Берлина и капитуляции фашисткой Германии.
Это была новость, которую мы так ждали, и
которую отметили как второй день рожденья.
В этот же день наш командир подполковник
Чурилов подписал указы о награждении, и в
торжественной обстановке вручил нам меда$
ли за взятие Берлина.

А еще именно здесь Семен Моисеевич
сделал мне предложение руки и сердца, на

что я в растерянности от новой обстановки
сначала не дала конкретного ответа: «Дай ог$
лядеться...», тогда он мне напомнил, что я обе$
щала, и, конечно, я согласилась. Зайдя на
один красивый местный мостик, мы догово$
рились о свадьбе. Поскольку поблизости
загсов не было, то Чурилов в свадебно–тор$
жественной обстановке 17 мая отдал приказ
считать нас мужем и женой. Свадьбу мы сыг$
рали скромную, но от души. На церемонию я
надела простое белое платье, уж так сильно
мне хотелось быть в свадебном наряде как в
детских мечтах, хотя и было это не по уставу. Я
одолжила его у поварихи, и выглядела в нем
как настоящая невеста. А официально заре$
гистрировались мы позже в Берлине. После
свадьбы я стала уже Дражиной, и до сих пор с
гордостью ношу эту фамилию.

Уже через три дня, 20 мая 1945 г., всей на$
шей 17–й танковой бригаде были вручены
медали за взятие Праги. Сразу после Праги я
с мужем поехала в Австрию, а затем в Герма$

нию, где было назначено наше новое место
службы. В Германии первым нашим пунктом
был Берлин, вернее то, что от него осталось.
Город был разгромлен в пух и прах, остались
лишь одни руины. После этой небольшой ос$
тановки мы направились к месту непосредст$
венной службы — в город Эберсвальд. Это
был красивый тихий город, тоже сильно по$
страдавший от разрушительной силы войны.
Там я с мужем пробыла до августа 1946 г., по$
сле чего демобилизовалась, потому как ожи$
дала первенца. Демобилизовалась я уже в
звании старшего лейтенанта и с заслуженны$
ми медалями за боевые заслуги.

Я прожила долгую и счастливую жизнь,
встретила спокойную старость. И оборачива$
ясь назад, я понимаю, что Великая Отечест$
венная война внесла свои коррективы в мою
жизнь, поменяла ход ее развития. Именно на
фронте я приобрела бесценный профессио$
нальный опыт, встретила своего мужа и нау$
чилась быть человечной в таких нечеловече$

ских условиях. Я старалась усердно выпол$
нять долг перед Отечеством и согражданами.
Не жалея себя и оперируя целыми сутками, я
боролась за жизнь каждого солдата, таким
образом внося свой вклад в нашу общую По$
беду.

Гуляя теплыми вечерами по улицам, я ра$
дуюсь смеху детворы, гоняющей мяч во дво$
ре, шелесту зелени, украшающей все кругом,
новым постройкам, я радуюсь мирной жизни,
которая есть у нас сейчас, которую мы отвое$
вали, отстояли. И только иногда по ночам про$
сыпаясь от кошмара, я вспоминаю своих по$
гибших товарищей и ужасы той великой и
страшной войны.

А. А. Дражина, март 2010 г. 
(В подготовке текста воспоминаний 

А. А. Дражиной оказали помощь 
студенты 3–го курса факультета 

клинической психологии НГМУ 
Наргиза Мухамадиева 

и Ирина Толмачева.)
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Лидия Михайловна Нови�
кова родилась 16 марта
1924 г. селе Б. Журавинка
Рязанской области Ряжско�
го района в семье кресьяни�
на–бедняка. В 1932 г. посту�
пила в Б. Журавинскую не�
полную среднюю школу. В
1939 г. окончила семь клас�
сов и поступила в Москов�
ский механический техни�
кум, в котором проучилась
два года. Пройдя ускорен�
ные курсы телефонисток, в
октябре 1942 г. Лидия Ми�
хайловна была мобилизова�
на в армию, где работала
писарем при штабе. Воева�
ла в составе войск 2–го Бе�

лорусского фронта, участвовала в боях под Орлом, в честь освобождения
которого был дан первый победный салют войны. Для Л. М. Новиковой вой�
на закончилась на Прибалтийском фронте.

Демобилизовалась в 1945 г. В 1946 г. поступила в Рязанский областной
хор певицей. В 1949 г. приехала в г. Новосибирск.

Почти 40 лет своей жизни Лидия Михайловна отдала Новосибирскому
медицинскому институту, 28 из которых занимала должность инспектора
учебной части НГМИ. Затем Лидия Михайловна работала лаборантом ка�
федры физического воспитания до выхода на пенсию в 1989 г.

Лидия Михайловна Новикова награждена орденом Отечественной вой�
ны II степени, 10 медалями, в том числе медалью Г. К. Жукова. В настоящее
время Лидия Михайловна находится на заслуженном отдыхе, продолжая
активно поддерживать связь с родным вузом. 

Лидия Михайловна 
Новикова Борис Порфирьевич Барышников родился 25

июня 1917 г. в г. Ижевске. В 1937 г. поступил в Но�
восибирский медицинский институт. Со справкой об
окончании 4–х курсов в августе 1941 г. он ушел до�
бровольцем на фронт. Прибыл на фронт в составе
375–й Сибирской дивизии и получил назначение на
должность начальника полкового медпункта. Был
командиром санитарной роты, а затем командиром
медицинского санитарного взвода 47–й механизи�
рованной бригады. Участвовал в боях под Великими
Луками и на территории Пруссии в составе войск
Северо–Западного, Воронежского, Брянского, Ка�
лининского, Прибалтийского и Белорусского фрон�
тов. Войну закончил в Берлине в должности старше�
го врача 32–го танкового полка 29–ой танковой
дивизии. В Новосибирском медицинском институте

работал с 1986 по 1990 гг. преподавателем воен�
ной кафедры. Борис Порфирьевич Барышников на�
гражден орденами Красной Звезды, Отечественной
войны II степени, медалями, в том числе «За взятие
Кенигсберга», «За победу над Германией». 

Борис Порфирьевич Барышников

Александр Селиверстович Ярославцев
родился 24 декабря 1920 г. в селе Репьево
Машковского района Новосибирской обла�
сти. В 1939 г. окончил Новосибирскую сред�
нюю школу №55 и поступил в НГМИ. С пер�
вого курса Новосибирского медицинского
института в 1939 г. был призван в ряды Кра�
сной армии. С 1939 по 1940 гг. был курсан�
том учебного танкового батальона 48–й
танковой бригады. С 1941 по 1946 гг. был
командиром танка, а затем танковой роты
Уссурийской танковой дивизии. В августе
1945 г. принимал участие в военных дейст�
виях в составе 1–го Дальневосточного
фронта, участвовал в освобождении
Манчжурии. После войны в 1946 г. А. С.
Ярославцев был демобилизован и вернул�
ся на 1–й курс НГМИ. После окончания вуза
в 1952 г. остался работать на кафедре аку�
шерства и гинекологии, сначала ассистен�
том, после защиты кандидатской диссерта�
ции в 1963 г. стал доцентом, а в 1967 г. за�

ведующим кафедрой акушерства и гинеко�
логии педиатрического факультета. В 1959 г.
А. С. Ярославцев был главным акуше�
ром–гинекологом Новосибирского обл�
здравотдела. Всего проработал в НГМИ 34
года, уйдя на пенсию в 1986 г. Александр
Силиверстович Ярославцев награжден ор�
деном Отечественной войны II степени, ме�
далями, в том числе «За боевые заслуги»,
«За победу над Японией». В настоящее вре�
мя Александр Селиверстович находится на
заслуженном отдыхе, продолжая поддержи�
вать связь с родным вузом.

Из воспоминаний Александра Сели�
верстовича Ярославцева:

О начале войны 22 июня 1941 г. узнал,
находясь в рядах Красной армии, в которой
служил в звании рядового. В боевых дейст�
виях начал участвовать с 22 октября 1941 г.
Место формирования соединения — г. Во�
рошилов–Уссурийский. Службу начал в

должности командира танка в звании стар�
шего сержанта под командованием майора
танкового батальона. Пришлось участво�
вать и в боевых действиях 1–го Дальнево�
сточного фронта в августе 1945 г. Дух Побе�
ды над фашистской Германией помогал нам
и в войне с Японией. Помню такой факт, что,
когда поступил приказ прорвать укрепрай�
он, углубиться на территорию до 8 км и за�
нять оборону, мы, воодушевленные успеха�
ми Советской армии, рванули и прошли сра�
зу 50 км. Первая танковая рота состояла из
танков модели Т–34, а в моей второй роте
использовались БТ. Первыми пошли танки
Т–34. Японцы открыли огонь, но все было
без толку — снаряды отлетали от наших тан�
ков, как горох от стенки. Обстреливали нас
и из пулеметов. И это им не помогло. Мы
прорвали укрепрайон, разбили оборони�
тельные позиции японцев и заняли проч�
ную оборону. 

Александр Селиверстович Ярославцев
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Новосибирский государственный медицинский университет объявляет

Прием заявления и документов от претендентов проводится по адресу: 630039, г. Новосибирск, ул. Красный проспект, д. 52, ком. 204 (2 этаж). Телефон для справок: 202–02–44, e–mail: med204@yandex.ru. 
С Положениями «О порядке замещения должностей научно–педагогических работников ГОУ ВПО НГМУ Росздрава», «О выборах заведующего кафедрой ГОУ ВПО НГМУ Росздрава» и «О процедуре выборов декана факультета 

ГОУ ВПО НГМУ Росздрава»  можно ознакомиться на сайте университета http://ngmu.ru/ в разделе «Ученый совет».

1. Выборы по должностям:
ЗАВЕДУЮЩЕГО КАФЕДРОЙ:
�  ПСИХИАТРИИ, НАРКОЛОГИИ И ПСИХОТЕРАПИИ ФАКУЛЬТЕТА
КЛИНИЧЕСКОЙ    ПСИХОЛОГИИ.
2. Требования, предъявляемые к претендентам.
В конкурсе на должность профессора у кандидатов на замещаемую долж�

ность необходимо наличие ученой степени доктора наук или ученого зва�
ния профессора или доцента, на должность доцента — наличие ученого
звания доцента или ученой степени кандидата наук. В конкурсе на долж�
ность старшего преподавателя предпочтение конкурсной комиссии будет
отдаваться претендентам, имеющим ученую степень кандидата наук.
Срок подачи заявления для участия в конкурсе (выборах) — один месяц
со дня опубликования объявления.

Заявление с резолюцией ректора передается на заседание кафедры
(структурного подразделения). После заседания кафедры (структурного
подразделения) претенденту необходимо представить следующие доку�
менты: 
* для работающих в университете — мотивированное заключение кафед�
ры (структурного подразделения), выписку из протокола заседания кафе�
дры (структурного подразделения), отчет о работе за истекший период,

список учебно–методических работ по форме №16;

* для неработающих в университете — личный листок по учету кадров,
автобиографию, список учебно–методических работ по форме №16, за�
веренные копии документов об образовании, ученой степени, ученого
звания и квалификации;

* дополнительные документы по усмотрению претендента.
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